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В 67 000 000 000 000 долларов оценили 
годовой объём мирового теневого банковского сектора. Это 
больше суммарного ВВП стран «большой двадцатки».

В 50 000 000 000 рублей обойдётся переезд 
Верховного и Высшего арбитражного судов в Петербург. 
Часть средств будет выручена за счёт продажи их 
имущества в Москве.

40 916 600 000 долларов достиг внешний госдолг 
РФ, с начала года увеличившись на 14,3%. Наибольшая 
задолженность приходится на еврооблигации. 

Около 44 000 000 атак на правительственные и 
частные сайты Израиля совершила международная группа 
хакеров Anonymous в ответ на военную операцию в секторе 
Газа.

40 000 000 высококвалифицированных сотрудников, 
в особенности инженерно-технических специальностей, 
будет не хватать мировой экономике к 2020 году. 

За 62 500 долларов проданы на аукционе  
в Лос-Анджелесе трость и котелок Чарли Чаплина,  
которые были аксессуарами комика в фильмах «Огни 
большого города» и «Новые времена».

Более 50 000 гектаров торфяников, 
представляющих опасность как место затяжных и 
сложных в тушении пожаров, обводнено в Подмосковье за 
последние два года.

1% – 
Затрудняюсь 
ответить 

П
осле восьми дней вооружён-
ного противостояния Изра-
иль и правящее в секторе 
Газа Исламское движение 
сопротивления (ХАМАС) 
всё же заключили переми-
рие. Едва вступив в силу, 
оно было нарушено пале-
стинскими радикалами. 

Тель-Авив оставляет за собой право на 
наземную операцию.
Напомним, что в ответ на массированные 
ракетные обстрелы 14 ноября израильская 
армия начала операцию с библейским 
названием «Облачный столп», целью 
которой было точечное уничтожение 
палестинских боевиков и их инфраструк-
туры. В общей сложности ЦАХАЛ (Армия 
обороны Израиля) нанёс удары по 1,5 тыс. 
целей в секторе Газа, среди атакован-
ных объектов – 19 командных центров, 
несколько сотен пусковых шахт, около 
200 тоннелей контрабандистов и боеви-
ков, 26 оружейных фабрик и складов, а 
также десятки ракетных установок. 
Палестинцы, в свою очередь, выпустили 
по израильской территории 1506 ракет. 
В результате погибли пять израильтян, 
ещё 240 человек обратились за медицин-
ской помощью. Потери в Газе, согласно 
палестинским источникам, составили 
почти 170 человек, около 1200 жителей 
получили ранения. По данным ЦАХАЛ, 
убиты не менее 80 террористов, включая 
семерых высокопоставленных коман-
диров. После теракта в Тель-Авиве, где 
в минувшую среду был подорван пас-
сажирский автобус, шансы на переми-
рие между враждующими сторонами 
казались близкими к нулю. Но достичь 
соглашения всё-таки удалось. Первым об 
этом объявил министр иностранных дел 
Египта (страны, выступавшей на пере-
говорах в роли посредника) Мухаммед 
Камель Амр. Премьер-министр Израиля 

Биньямин Нетаньяху подтвердил заклю-
чение перемирия, назвав его «последним 
шансом Палестины». И предупредил: 
ответом на нарушение принципа «зати-
шье в обмен на затишье» со стороны 
ХАМАС может стать полномасштабная 
военная операция. 
В свою очередь, министр обороны Изра-
иля Эхуд Барак заявил, что военные 
готовы дать решительный отпор, если 
палестинцы не будут соблюдать условия 
перемирия. А бригадный генерал изра-
ильской армии, входящий в состав Ген-
штаба ЦАХАЛ, сообщил, что для участия 
в контртеррористической операции в 
Газе мобилизованы уже 70 тыс. резер-
вистов и войска настроены на переход к 
наземной фазе операции – достаточно 

лишь решения политического руковод-
ства страны. 
Как отметил министр иностранных дел 
Израиля Авигдор Либерман, «Облач-
ный столп», по сути, был «трёхмер-
ной кампанией»: военной, политиче-
ской и разъяснительной. Основные её 
цели власти страны считают достиг-
нутыми, хотя ХАМАС утверждает 
обратное. Лидер радикальной группи-
ровки Халед Машаль охарактеризовал 
произошедшее в Газе как «очередное 
поражение» еврейского государства. 
По его словам, во время объявления 
перемирия израильские руководители 
«были с мрачными лицами, так как 
они потерпели неудачу». «Их козни 
обратились против них самих», – зая-

вил лидер палестинских исламистов.
Соглашение о прекращении огня офици-
ально вступило в силу вечером 21 ноября, 
однако хамасовцы продолжили обстрел 
южных территорий Израиля. По сводкам 
израильской полиции, в течение несколь-
ких часов там разорвалось 12 ракет, выпу-
щенных из сектора Газа. ХАМАС, правда, 
эту информацию опроверг, заверив, что 
неукоснительно соблюдает достигнутые 
договорённости. 
Жители анклава весть о перемирии 
встретили с восторгом: движение транс-
порта на главных дорогах Газы за счи-
танные минуты оказалось перекрыто 
ликующими толпами. Правительство 
Палестинской национальной админи-
страции объявило 22 ноября Нацио-
нальным праздником победы. По другую 
сторону границы тем временем царило 
совсем непраздничное настроение. 
Согласно соцопросам, 74% израильтян 
выступали против пораженческого, по 
их мнению, соглашения, и лишь каж-
дый пятый поддержал решение прави-
тельства. А в постоянно обстреливаемом 
ракетами городе Сдероте жители устро-
или стихийный митинг, требуя продол-
жения военной операции.
Российский МИД приветствовал пре-
кращение боевых действий в зоне арабо-
израильского конфликта. «Мы убеж-
дены, что на этой основе необходимо 
идти дальше, добиваться устойчивого и 
долгосрочного урегулирования, которое 
бы обеспечивало безопасность Израиля и 
мирную достойную жизнь населения сек-
тора Газа как части палестинских терри-
торий без блокады и изоляции», – сказал 
официальный представитель ведомства 
Александр Лукашевич. Он подчеркнул, 
что Россия продолжит «энергично содей-
ствовать» развитию ситуации на Ближнем 
Востоке именно в этом направлении.

Продолжение темы – на с.9

неделя/конфликт

Халед МАШАЛЬ, председатель 
политбюро движения ХАМАС:

– Это большая победа палестинцев, 
это победа всей арабской нации над 
оккупантами. Израилю не удалось уни-
чтожить базы наших группировок, и он 
был вынужден уступить, приняв условия 
прекращения огня, выдвинутые ХАмАС. 
Происшедшее стало тактическим пора-
жением Израиля, его авантюра не про-
шла. 

цифрыопрос

ПОДПИСКА-2013 
         Уважаемые читатели! в любом отделении связи Почты России вы можете оформить  

подписку на газету «Наша версия»  
на I полугодие 2013 года (индекс 99266 в каталоге «Почта России» или 41522 в Объединённом каталоге  

«Пресса России») 

ИзРАИль ПРОТИв ХАмАС

Чтобы сохранять постоянную боеготовность Российской армии, срок службы по призыву необходимо увеличить до 
полутора лет, заявил глава Комитета Госдумы РФ по обороне Владимир Комоедов. Он намерен добиваться этого 

от нового главы Минобороны Сергея Шойгу. А заодно и повышения 
призывного возраста. «В 18 лет это ещё не боец, а неокрепший 

организм. А в 19 лет – уже практически мужчина, при-
чём не только физически, но и морально», – считает 

депутат. Увеличение срока службы российским 
призывникам, впрочем, пока не грозит. «Есть 

однозначная позиция – придерживаться 
одного года, – заявил пресс-секретарь пре-

зидента РФ Дмитрий Песков. – Это 
было решение, обещание Путина, и 
никто не собирается пересматривать 
данное обещание». Правда, коммен-
тируя реакцию на свою идею, Комое-
дов предположил, что «при нынешних 
проблемах с личным составом армия 
рано или поздно придёт к тому, что 
призывной срок будет увеличен».

НУЖНО лИ УвЕлИчИТь СРОК
СлУЖбЫ в АРмИИ ДО 1,5 гОДА?

Борис ДОЛГОВ, старший научный 
сотрудник Центра арабских исследований 
Института востоковедения РАН:

– Перемирие заключено, но в обозримом будущем 
оно будет крепким только в том случае, если Пале-
стина и Израиль смогут заключить настоящий мир, 
будет создано палестинское государство, зафик-
сированы границы, решена проблема беженцев и 
определена столица нового государства. Но пока 
эти вопросы остаются открытыми, они будут про-
воцировать новые обострения обстановки.

Биньямин НЕТАНЬЯХУ, 
премьер-министр Израиля:

– мы даём палестинцам шанс и идём на пре-
кращение огня, если это позволит гражданам 
Израиля вернуться к мирной жизни, но будем 
пресекать любые попытки поставок оружия 
в анклав. Я знаю, что некоторые наши граж-
дане ожидают более масштабную военную 
операцию, и, возможно, у нас появится в ней 
необходимость. мы готовы действовать, если 
спокойствие будет нарушено.

Александр ЛУКАШЕВИЧ, 
официальный представитель МИД 
России:

– мы приветствуем прекращение огня в газе 
и высоко оцениваем и поддерживаем миро-
творческие усилия Египта, во многом обеспе-
чившие успешное завершение переговоров. 
Россия призывает стороны проявлять сдер-
жанность, чтобы предотвратить возвращение 
к конфронтации, губительной для граждан-
ского населения Израиля и сектора газа.

Источник: «Эхо Москвы»

Темур Козаев
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Никита БЕЛЫХ, губернатор 
Кировской области: 

– Мне не хотелось бы думать, 
что внесение YouTube в реестр 
запрещённых интернет-
ресурсов  было началом мас-
совой зачистки российского 
интернет-пространства. Когда 
всё это произошло, я как раз 

сидел в YouTube. И первое, что подумал –  техниче-
ская ошибка. Потом, когда стал лазить по Интер-
нету, узнал, что YouTube  внесли в чёрный спи-

сок. Мыслей, что это начало чего-то плохого или, 
более того, что меня лишили свободы выбора, 
не было. Чертыхнулся – опять, мол, переусерд-
ствовали исполнители. Вообще,  когда что-то 
происходит с интернет-ресурсами,  я не думаю 
сразу о плохом. Пытаться сейчас что-то закрыть 
в Интернете в целях контроля информации – 
бессмысленное дело, всегда можно без труда 
найти альтернативные источники и получить ту 
информацию, которая тебе необходима. Поэ-
тому внутреннего ощущения, что меня чего-то 
лишают, нет и, надеюсь, в дальнейшем тоже не 
будет.

неделя/версии

   Материалы подготовила Елена ЯРОШКИНА

На прошлой неделе борьба 
с крамолой в Интернете обернулась 
в том числе блокировкой 
крупнейшего агрегатора 
любительского видео – сервиса 
YouTube. По официальной версии, 
никто не собирался бороться с ним 
как с явлением, проблемы возникли 
из-за отдельных роликов. Тем не 
менее существует как минимум две 
версии происходящего. По одной, 
мы стоим на пороге строительства 
«Великого китайского файервола» 
и тотального контроля в Сети. 
По другой, свободе самовыражения 
в кибер-пространстве пока ничто 
не угрожает, а всевозможные 
ограничения – это разовые акции 
без серьёзных последствий. РЕЖУТ СЕТИ
блокировка сайтов – предвестник тотального контроля в Интернете?

 

 
 

вероятность: 
35%

вероятность: 
50%

вероятность: 
15%

ВЕрСИя ПЕрВАя: 
Полная блокировка YouTube – сбой, он не будет 
иметь далеко идущих Последствий

ВЕрСИя ВТОрАя: 
«отключения» в сети станут 
Постоянными, но не Повлияют на общий 
уровень свободы самовыражения

ВЕрСИя ТрЕТЬя:
события Прошлой недели – начало большой 
зачистки в сети

Голосование «Нашей Версии»: выскажи своё мнение, отсканировав соответствующий QR-код. результаты голосования – на сайте versia.ru

 БИзНЕС  АТАКуюТ  рЕйдЕрЫ?  ОдОЛЕЛИ  ЧИНОВНИКИ?  КОММуНАЛЬщИКИ  
БЕруТ дЕНЬГИ  зА  ТЕПЛО, КОТОрОГО НЕТ?    ПрОдАВЕц НЕ ХОЧЕТ МЕНяТЬ БрАКОВАННЫй  
ТОВАр?    ПИшИТЕ НАМ НА VERSIA@VERSIA.RU ИЛИ НА 123022, МОСКВА, А/я 29  
ООО «дИАЛАН» С ПОМЕТКОй «ЖАЛОБНАя КНИГА». ПОСМОТрИМ, ЧТО НАМ ОТВЕТИТ ОБИдЧИК. 

ДАём 
ЖАлОбНУю 
КНИгУ! 

Антон НОСИК, 
интернет-эксперт, блогер:

– Главной причиной исклю-
чения сайта из реестра 
стало наличие у YouTube 
десятков миллионов поль-
зователей. Нынешний пре-
цедент показывает всю 
абсурдность ситуации. Это 

абсолютное бессистемье, которое невоз-
можно отладить. действия чиновников 
беспорядочны и бессмысленны. В послед-
нее время становится всё более очевидно, 
что защита детей, а также охрана здоровья 
вообще здесь ни при чём. Всё, что дела-
ется чиновниками в Интернете, делается 
только для того, чтобы отразить свою бур-
ную деятельность. Фикция от начала и до 
конца – бессмысленные нормы, бессмыс-
ленно их исполнение. действительно ли 
роскомнадзор умнее всех модераторов 
площадок? Но это вопрос риторический, 
и мы получаем ответ внесения в чёрный 
список торрент-трекеров, сайтов с лите-
ратурой и так далее. Государство пытается 
подменить собой работающие механизмы. 
я не жду, что роскомнадзор окажется умнее 
всех модераторов в мире. Осмысленный 
путь в том, чтобы в площадках видеть союз-
ников, а не «терпил». Китайский Интернет 
известен своей цензурой. Там действует 
система «Великая китайская информаци-
онная стена», которая блокирует Iр-адреса 
сайтов «сомнительного содержания». 
Чтобы облегчить себе жизнь, китайское 
правительство переложило на провайде-
ров обязанности по блокировке неугодных 
сайтов. Видимо, мы тоже приходим к таким 
же ограничениям деятельности Сети, какие 
существуют в Китае. 

Павел рАССудОВ, 
председатель Пиратской партии:

– Пока хочется верить, что ситуа-
ция с внесением  YouTube в чёр-
ный список действительно была 
техническим сбоем, как объяс-
няли в роскомнадзоре. В прин-
ципе эту версию подтверждает 
тот факт, что в чёрных списках 

ресурс находился всего 10–15 минут. Но после 
принятия закона, после ситуации с ресурсом 
Lurkmore становится всё более и более очевид-
ным: популярным ресурсам теперь очень часто 
будут приходить предписания об удалении той 
или иной информации. В случае невыполне-
ния ресурсы будут просто заблокированы. Ещё 
когда только принимался закон о цензуре в 
Интернете, наша партия предупреждала: теперь 
даже невинные сайты будут блокироваться.  Нас 

пытаются обмануть. Под видом борьбы за без-
опасность наших детей в россии вводится цен-
зура. Первые её проявления мы уже увидели 
– прошедшие блокировки сайтов глупы и бес-
смысленны. При этом наши дети так и остались 
беззащитными перед угрозой насилия и нар-
комании. Более того, поняв, что их закон легко 
обойти, теперь власть хочет запретить анони-
майзеры и другие технические средства бес-
цензурного доступа к информации. увы, наши 
пикеты против этого не возымели своего дей-
ствия. Нас мало кто услышал. Вообще, всё, что 
происходит в последнее время, больше похоже 
на попытку ввести в Интернете цензуру. А ведь 
проще всего ввести деление провайдеров на 
«детских» и «взрослых». Тогда и не придётся 
за содержимым Всемирной паутины так при-
стально следить. Надо не ограничивать рас-
пространение информации, а бороться с реаль-
ными преступлениями. 

роберт шлегель, член Комитета 
Госдумы по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи:

– То, что на  сайте  единого рее-
стра запрещённых интернет-
сайтов появилась информация 
об обнаруженных противоза-
конных страницах на сервисе 

YouTube, неудивительно. роспотребнадзор 
увидел ролики, пропагандирующие суицид, и 
потребовал их удаления. Причём закрыты были 
именно те контенты, которые содержали запре-
щённую информацию, а не заблокировали весь 
ресурс, как многие начали это представлять. 
за размещение незаконного контента отве-
чает тот, кто его размещает. Поэтому ни о каком 
тотальном контроле в Интернете речь не идёт. 

здесь чётко была показана ситуация, когда  все 
выполнили требования закона – увидели запре-
щённую информацию, вынесли предупрежде-
ние,  владельцы ресурса в соответствии с зако-
ном все требования выполнили. Если кто-то в 
нашей стране, впрочем, как и в любой другой,  
захотел бы заблокировать YouTube и другие 
интернет-ресурсы, то их даже вносить в чёрные 
списки не надо было. Технически это уж не такая 
сверхсложная задача. Просто такой задачи 
никто не ставит, поэтому интернет-ресурсы у 
нас не блокируют. А те, кто говорит, что теперь 
после Lurkmore,  RuTracker и  YouTube вообще 
всё запретят, бессмысленно тратят своё и наше 
время. Ничего подобного в стране не происхо-
дит и происходить не будет. Не нарушайте закон 
– тогда и временных запретов не будет. А если 
власть не будет отслеживать информацию в 
Интернете, то там вообще непонятно, что будет.
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Чиновников, в том числе и 
самого высокого ранга, будут 
снимать с работы, если число 
жалоб, поступающих на него 

от граждан по электронной почте 
и SMS, будет признано «критич-
ным». Об этом заявил на про-
шлой неделе министр Россий-
ской Федерации, ответственный 
за работу системы «электронного 
правительства» Михаил Абызов. 
Жалобу на чиновника можно 
будет отправить либо с мобиль-
ного телефона на единый бесплат-
ный номер, либо воспользоваться 
сетевым порталом автоматизиро-
ванной информационной системы 
«Информационно-аналитическая 
система мониторинга качества 
государственных услуг» (ИАС 
МКГУ). Интрига состоит в том, 
что чиновник, на которого будут 
поступать жалобы граждан, никак 
не сможет регулировать их коли-
чество, а потому предлагаемый 
Абызовым вариант может стать 
первым по-настоящему действен-
ным способом заставить пред-
ставителей власти работать так, 
чтобы никто и не думал на них 
пожаловаться.
Качество госуслуг будет оцени-
ваться по пятибалльной шкале. 
Оценить предстоит срок оказания той или иной услуги, 
время, проведённое гражданином в очереди на приёме у 
чиновника, вежливость и компетентность госслужащего, 
комфорт помещения, в котором производился приём, а 
также степень доступности информации о порядке предо-
ставления той или иной услуги.
По словам Михаила Абызова, новая система даст гражда-
нам «возможность не только жаловаться, но и влиять на 
оценку деятельности конкретного руководителя. Отзывы 
будут систематизироваться и консолидироваться на феде-
ральном уровне в общую оценку деятельности террито-

риального органа». Механизм 
действия электронной системы 
будет таков: сначала в отношении 
чиновника, набравшего много 
штрафных очков, проведут слу-
жебную проверку. Если после неё 
ситуация не изменится в лучшую 
сторону и число жалоб не умень-
шится, госслужащему укажут на 
дверь. В первую очередь уволь-
нение будет грозить тем чинов-
никам, чьё значение показателя 
ежегодной оценки будет меньше 
70% от предусмотренного долж-
ностным регламентом или менее 
70% от значения, достигнутого в 
предыдущем году.
Другая интрига состоит в том, 
что пока непонятно, кто именно 
будет высчитывать эти коэффи-
циенты. Возможно, те же органы, 
которые будут осуществлять меха-
низм контроля – Минкомсвязи 
и Минэкономразвития. Одно 
министерство займётся информа-
ционным обеспечением процесса, 
а другое – его методологическим 
и аналитическим обеспечением. 
Помимо этих двух министерств 
показатели будет отслеживать 
структурное подразделение цен-
трального аппарата федерального 
органа исполнительной власти, 

отвечающее за контроль качества государственных услуг. 
Какое именно – пока секрет.
Система должна заработать с 31 марта следующего года. 
На первом этапе свои отзывы о качестве оказанных госус-
луг граждане смогут отправлять по электронным адресам 
региональных подразделений Росреестра, а с января 2014 
года заработает и обещанный единый бесплатный теле-
фонный номер для жалоб.

Сирийское правительство передало в Совет 
Безопасности ООН очередной список ино-
странных граждан, убитых в ходе столкно-
вений с армейскими силами. В списке 143 

фамилии, месяц назад в подобном списке чис-
лилось 108 иностранцев. Есть в этих списках и 
россияне – бывшие жители Чечни и Дагестана. 
По разным данным, сегодня в отрядах оппози-
ции воюют как минимум 500 выходцев из Чечни 
и около 1000 выходцев из Дагестана, большей 
частью лакского происхождения. 
Интрига здесь в том, что воюющие на стороне 
оппозиции российские граждане могут дать 
повод для очередного дипломатического скан-
дала, подобного тому, что сейчас развивается 
между новым руководством Ливии и нашей стра-
ной. Как известно, граждане России – выходцы 
из Северо-Кавказского региона воевали и на 
стороне оппозиции в Ливии, нередко в ходе боёв 
сталкиваясь с нашими же, российскими воен-
спецами, воевавшими на стороне Каддафи. На 
днях стало известно об истории годичной давности, как 
некоторых из этих военспецов, укрывавшихся в рос-
сийском посольстве, отечественные дипломаты выдали 
ливийским повстанцам. Речь идёт о Владимире Долгове 
и Александре Шадрове, задержанных в Триполи в августе 
прошлого года во время боевых действий.
Российский МИД в настоящее время проверяет информа-
цию о том, что выдали Шадрова и Долгова именно дипло-
маты. Как заявил на прошлой неделе уполномоченный 
внешнеполитического ведомства РФ по правам человека, 
демократии и верховенства права Константин Долгов, 
«МИД продолжает предпринимать активные действия 
по урегулированию проблемы осуждённых в Ливии рос-
сийских граждан Шадрова и Долгова. Постоянно ведётся 
необходимая нажимная работа с ливийскими государ-
ственными структурами, в юрисдикции которых нахо-
дится данный вопрос, с тем чтобы наши соотечествен-
ники как можно скорее вернулись на родину».
О том, что граждан России выдали ливийским повстан-
цам именно российские дипломаты – сотрудники посоль-
ства, стало известно после того, как пресса растиражиро-
вала высказывание гражданской жены одного из россиян 
Таисии Шиловой: «Меня интересует, как случилось, что 

моего мужа выдали ливийцам из посольства, где он нахо-
дился?» Теперь – спустя год после позорного инцидента – 
этот вопрос интересует не только родственников выданных 
россиян, но и МИД, а также широкую общественность. 
Известный военный эксперт Владислав Шурыгин счи-
тает, что если заявление супруги Долгова соответствует 
действительности, то «это станет самым провальным 
моментом в деятельности российской дипломатии со 
времён выдачи рижских омоновцев в 1991 году». «Рос-
сия просто бросила своих граждан на произвол судьбы, 
вместо того чтобы бросить им на помощь всю диплома-
тическую мощь, которая имелась на тот момент, – счи-
тает Шурыгин. – Такие провалы в МИДе должны закан-
чиваться отставкой главы ведомства, потому что такому 
министру уже нечего делать, если его подчинённые ведут 
себя настолько убого. А то, что об этой истории стало 
известно год спустя, говорит о том, что в Министерстве 
иностранных дел к этому моменту уже отлично осозна-
вали всю мерзость своего поведения и просто умалчивали 
о произошедшем».

ГЕОРГИй ФИЛИН

НА СТОРОНЕ СИРИйСКОй ОППОзИцИИ вОююТ 
гРАЖДАНЕ РОССИИ?

сергей Доренко

Д
ело активиста «Левого 
фронта» Леонида Развозжа-
ева приобретает неожидан-
ный оборот. Его обвинили 
ещё и в разбое. Я думаю, это 
носит прикладной характер. 
Если он сейчас будет судим и 
мгновенно оправдан, потому 
что 15 лет истечёт в декабре, 

но оправдан по нереабилитирующим 
обстоятельствам, то его судьба в после-
дующей судимости будет более стро-
гой. 
Ему напоминают, что он торговал 
шапками, не поделил что-то с пар-
тнёром, что он ворвался к партнёру по 
торговле шапками с ружьём и двумя 
головорезами, он забрал 500 шапок, в 
результате восстановив, как ему каза-
лось, справедливость. Больше того, 
эти шапки наверняка разошлись 
по правоохранительным органам, 
потому что дело было закрыто. Тем 
не менее ему вменяют разбой 15-лет-
ней давности. Это моральный гнёт, и 
это технический гнёт. Если он выско-
чит из-под одного дела сразу под дру-
гое, то технически его судьба хуже. 
Тогда он уже по массовым беспоряд-
кам идёт как разбойник, что техниче-
ски усложняет его жизнь. Это с точки 
зрения Развозжаева и его адвоката. 
А вот с точки зрения оппозиции? На 
вас произвело впечатление, что он 
делил шапки с ружьями? Вы раньше 
были высокого мнения о Развозжаеве 
и остались высокого мнения? 
Вот что говорят: в деле превращения 
оппозиции в посмешище довольно 
много усилий 
выполняет сама 
оппозиция. Бес-
с м ы с л е н н о с т ь 
оппозиции, смеш-
ные и дурацкие 
разбои с шапками. 
Пионтковский, 
который беском-
промиссно обви-
няет Собчак в том, 
что она секретный 
агент режима, 
Немцов, кото-
рый бегает между 
Пионтковским и 
Собчак, доказывая каждому, что они 
оба агенты режима, включая самого 
Немцова. 
Вот говорят: первые два митинга мне 
было интересно, меня это захваты-
вало. Болотная и Сахарова. После этого 
перестало захватывать? Потом 26 фев-
раля было «Белое кольцо», которое всё 
ещё хвалили мои друзья. Но вас уже это 
разочаровывало?
Скоро год событиям декабря. Тут нельзя 
не подвести итог промежуточный. Был 
мандат доверия, вышло 100 тысяч. 
Я видел очень интересное рождение 
сознательных, европейски мыслящих 
горожан. Они же не делись никуда, 
они сейчас сидят дома. Они уступили 
место оголтелым. Вот где Болотная сей-
час? Тут либо цели были поставлены 
неверные, либо методы были выбраны 
неверные, либо лидеры были неверные, 
трепачи, либо разношёрстная слиш-
ком толпа была, которая не может идти 
одной дорогой, кроме как ломать чего-
нибудь. 
Нет сплочающей идеи. Дело в том, что 
её нет и у общества. Когда народ готов 
услышать идею, её достаточно прошеп-
тать.
Я скажу некоторую сексистскую вещь. 
Я считаю, что толпа – женщина, у 
толпы должна быть готовность что-то 
делать. Потом ей достаточно шепнуть. 

Нет сплочающей 
идеи. Её нет и у 
общества. Когда 

народ готов 
услышать идею, 

её достаточно 
прошептать

ШАПОчНЫй  
РАзбОР

ЭлЕКТРОННАЯ ЖАлОбА СТАНЕТ ПОвОДОм 
ДлЯ УвОльНЕНИЯ чИНОвНИКА?

По материалам программы 
«Подъём!» Сергея Доренко

ИТАР-ТАСС

Коммерсантъ

ОЛЕГ ГОРЕЛОВ
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Главный нарколог Минздрава Евгений 
Брюн выступил с инициативой вве-
дения поголовного тестирования рос-
сиян всех возрастов на употребление 

наркотических средств. Представители 
Минздрава не раз озвучивали подобные 
предложения, но интрига в том, что впер-
вые оно прозвучало в присутствии главы 
государства на заседании Координаци-
онного совета при президенте страны 
по реализации национальной стратегии 
действий в интересах детей. Пока тесты 
на употребление наркотиков проходят 
только ученики школ и студенты вузов, 
но, по мнению главного нарколога Минз-
драва, общую ситуацию это не слишком-то 
улучшает. Чтобы добиться существенных 
сдвигов, нужно принять закон об обяза-
тельном всеобщем тестировании на нар-
котики. Подкрепить принятие закона 
хорошо бы широкой кампанией в СМИ. 
Причём помимо рекламных роликов о вреде наркотиков 
понадобятся и образовательные телепроекты, объясняю-
щие, в чём, собственно, состоит вред препаратов.
По окончании заседания Координационного совета 
было принято решение о том, что предложения Брюна 
внесут в проект законодательных инициатив – куриро-
вать процесс станет лично председатель верхней палаты 
парламента Валентина Матвиенко. В свою очередь, 
присутствовавший на заседании глава МВД Владимир 
Колокольцев предложил обязать органы здравоохране-
ния направлять информацию о выявленных наркома-
нах в отделы внутренних дел, чтобы их представители 
«могли проводить профилактическую работу и выявлять 
каналы распространения наркотических веществ». Судя 
по всему, наркомания действительно стала одной из 
важнейших проблем, если для её обуздания планируется 
ввести столь жёсткие меры.
Стоит напомнить, что в марте директор Федеральной 
службы по контролю за оборотом наркотиков Вик-
тор Иванов отрапортовал о том, что практика тести-
рования школьников и студентов вузов на употребле-

ние наркотиков действует по всей стране. Подобные 
тестирования проводились в порядке эксперимента с 
середины 2000-х годов и были признаны успешными. 
А месяц назад Министерство образования и науки 
внесло в правительство законопроект, вводящий для 
школьников и студентов обязательное тестирование на 
наркотики, закрепив таким образом практику ФСКН 
в законодательном порядке. До сих пор прохождение 
тестирования оставалось делом добровольным, хотя 
мнения о необходимости принудительного тестирова-
ния при поступлении в вуз или при приёме на работу 
высказывались неоднократно на различных уровнях. 
Тесты на содержание в крови наркотических веществ 
будут проводить и при получении водительских прав – 
соответствующий законопроект был зарегистрирован в 
Госдуме. Пока для получения водительских прав тесты не 
проводятся, требуется лишь справка из наркологического 
диспансера об отсутствии у соискателя водительских прав 
наркотической или алкогольной зависимости.

Как уже сообщала «Наша Версия», в латвийском 
парламенте возобновила работу комиссия по под-
счёту ущерба от пребывания республики в составе 
СССР. Деятельность этой структуры на три года была 

заморожена из-за нехватки бюджетных средств, но месяц 
назад бюджетная комиссия сейма всё же нашла деньги, 
чтобы установить истинный урон, который понесла бал-
тийская республика, добровольно войдя в состав Совет-
ского Союза. На сегодняшний день эксперты уже насчи-
тали 700 млн долларов убытков от пребывания в составе 
Союза, но говорят, что сумма ущерба претерпит значи-
тельные изменения и составит порядка 20 миллиардов. 
Расчёт суммы убытков ведётся сеймом исходя из якобы 

недополученного страной ВВП после вхождения в состав 
СССР. Наша страна всяческие материальные претензии 
со стороны официальной Риги категорически отвергает. 
В ответ на претензии со стороны латышей в Псковской 
области тоже решили подсчитать ущерб, нанесённый 
латышами во время Великой Отечественной войны. 
Интрига здесь в том, что российский счёт может пре-
взойти латышский в несколько раз. По словам депу-
тата областного Законодательного собрания Алексея 
Фёдорова, Псковской области найдётся, что предъ-
явить своим соседям. Во-первых, сожжённую дотла 
латвийскими пособниками фашистов из дивизии 
«Ваффен-СС» деревню Красуха в Порховском районе, 
где в огне погибло порядка 300 жителей – женщин, 
стариков и детей.
Во-вторых, карательные операции «Генрих» и «Рожде-
ственская ночь», проведённые в декабре 1943 года в южных 
районах современной Псковской области — Себежском 
и Невельском. В этих операциях участвовал 1-й латыш-
ский полицейский полк «Рига» численностью почти  
2,3 тыс. человек. Полицаи сожгли 12 деревень и уничто-
жили более 7 тыс. мирных граждан. Кстати, последний 
отряд «лесных братьев» на территории Псковской обла-
сти, состоявший целиком из прибалтийских национали-
стов, удалось ликвидировать лишь в 1965 году.

Стоит напомнить, что сразу после войны в 
Псковской области провели ревизию нанесён-
ного оккупантами из прибалтийских коллабо-
рационистских формирований урона. Правда, 
по известным причинам счёт за этот урон к 
Советской Латвии предъявлять никто не соби-
рался – считалось, что республика отдельно, 
а коллаборационисты – отдельно. Но теперь, 
когда коллаборационисты в Латвии при-
знаны «защитниками родины» и приравнены 
к военнослужащим латышской армии, этот 
счёт можно и предъявить. До начала войны 
на территории Псковской области проживало 
1,5 млн человек. К началу 1945 года числен-
ность населения области сократилась в три 
раза. Большая часть населения области была 
уничтожена полицейскими и карательными 
отрядами коллаборационистов. За четыре года 
практически все промышленные предприятия 
области, коммунальное хозяйство, учреждения 
культуры и здравоохранения были разграблены 
или приведены в полную негодность. С лица 
земли были стёрты порядка 5 тыс. деревень. 
Общая сумма ущерба в ценах 1946 года соста-
вила 13 460 182 502 рубля.

ПСКОвСКАЯ ОблАСТь 
гОТОвИТСЯ  

ПРЕДъЯвИТь  
СчёТ лАТвИИ?

О
дин мой знакомый искал 
киоскёра для продажи газет. 
Поскольку рабочий день 
должен был начинаться 
очень  рано, расклеил объ-
явления по району – может, 
захочет кто из местных. Увы. 
Тогда он обратился в службу 
занятости района, думал 

помочь зарегистрированным там мест-
ным безработным. Из предложенного 
списка почти в 300 человек неквали-
фицированной рабочей силы работать 
в киоске рядом с домом не согласился 
никто. Уж больно тяжёлой показалась 
работа. А вы говорите – кризис…
Особенно интересно такое рабочее 
«рвение» смотрится на фоне данных о 
денежных переводах из России в страны 
ближнего зарубежья.  Причём это пере-
воды, как вы понимаете,  физических 
лиц. Так вот, только в первом полу-
годии  2012 года они составили около  
7,7 млрд долларов.  Больше всего денег 
пошло в Узбекистан – около 2 млрд 
долларов, Таджикистан чуть отстал 
с его 1,4 млрд долларов. На Украину 
ушло  чуть меньше 1,4 млрд долларов.  
В Киргизию  – 805 млн, в Армению – 613 
млн долларов. А вот в Азербайджан  –  
всего 543 млн долларов. Что, помидоры 
на рынках плохо продаются? Нет, ско-
рее всего там уже переводить некому – 
всё многочисленное семейство давно 
уже в Москве и даже имеет российское 
гражданство.  Но при этом общий при-
рост денежных переводов физических 
лиц из России в страны СНГ по срав-
нению с аналогичным периодом про-

шлого года  соста-
вил почти 17%. 
Ну как, сложили 
два и два? А точ-
нее, общие стена-
ния об инфляции и 
удорожании жизни 
на фоне паде-
ния экономики 
и производства с 
этими данными. 
По утверждению 
заместителя мэра 
Москвы по вопро-
сам экономиче-
ской политики 
Андрея Шаронова,  
мигранты состав-
ляют уже почти 

треть всех работающих в столице. И это 
при всём том, что формально на приём 
на работу мигрантов существуют значи-
тельные ограничения и работодателю 
за нарушение закона грозит очень боль-
шой штраф. 
Менеджеры одного кадрового агент-
ства, которое как раз и занимается 
устройством на работу неквалифици-
рованной рабочей силы, не раз расска-
зывали мне, что самые капризные их 
клиенты – россияне из маленьких горо-
дов, приехавшие в Москву на заработки.  
О самих москвичах уже и говорить нечего. 
И те и другие не желают устраиваться в 
торговлю и клиринговые фирмы, пер-
манентно нуждающиеся в рабочей силе.  
А с работой администратора в парик-
махерской и приёмщицей в химчистке 
боятся не справиться. Там же какая ква-
лификация нужна! Ну да, а чего бы ею не 
овладеть? Так нет, с почти полным отсут-
ствием знаний и полезных даже для места 
«офисного планктона» навыков они пре-
тендуют на место никак не ниже менед-
жера в «Газпроме». 
А в это время мигрантские переводы 
составляют чуть ли не большую часть 
национального бюджета в Таджики-
стане. Стране за это даже попеняли 
чиновники из МВФ – нечего так зави-
сеть от богатой России. А то вдруг и в 
ней случится кризис… 

Юлия пелехова

мигрантские 
переводы 

составляют 
чуть ли не 

большую часть 
национального 

бюджета в 
Таджикистане

ГЕОРГИй ФИЛИН

вСЕОбщЕЕ ТЕСТИРОвАНИЕ НА НАРКОТИКИ СТАНЕТ 
ОбЯзАТЕльНЫм?

мИгРАНТСКАЯ 
бАллАДА

ИГОРЬ ЕГОРОВ

ИТАР-ТАСС

LORI
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Артём Новосельцев

Ч
исло главных антигероев 
армейского скандала на про-
шлой неделе пополнил быв-
ший глава подконтрольного 
Минобороны ОАО «Сла-
вянка» Александр Елькин. 
Компания «Славянка», по 
сути, была образована на базе 
ликвидированных при Сер-

дюкове квартирно-эксплуатационных 
частей Минобороны, которые заправ-
ляли армейской недвижимостью. 
Сегодня Елькину инкриминируют 
хищение средств за фиктивные работы 
и махинации при использовании 
армейской недвижимости. Следствие 
выяснило и ряд других пикантных под-
робностей из жизни главного армей-
ского квартирмейстера. 17 ноября, за 
день до ареста, в культурном центре 
Вооружённых сил должны были состо-
яться торжества по случаю 50-летия 
арестованного главы «Славянки». 
Среди приглашённых на праздник пер-
сон помимо министра обороны зна-
чилась… голливудская звезда Джен-
нифер Лопес. Всё это выглядит особо 
циничным на фоне положения рядовых 

сотрудников компании. Как рас-
сказала «Нашей Версии» сотруд-
ница «Славянки», работающая 

на одном из объектов компании 
в Московской области, зарплата 

рядовых сотрудников этой струк-
туры по подмосковным меркам 

выглядит нищенской. «У нас 
средняя зарплата – 8,5–

10 тыс. рублей в месяц. 
Ещё платили пре-

мию 25% от зарплаты, но премий мы не 
видели с апреля 2012 года. Руководство 
говорит, что на премии нет денег», – 
рассказала наша собеседница. На зар-
плату денег нет, а на Дженнифер Лопес 
деньги есть…

Самые крупные сделки с армейской 
недвижимостью состоялись  
в нулевых

Между тем квартирно-эксплуатаци-
онные органы превратились в главный 
очаг армейской коррупции задолго до 
прихода Анатолия Сердюкова на пост 
главы армейского ведомства. Доста-
точно вспомнить фамилию бывшего 
начальника строительства и раскварти-
рования войск генерала армии Алексан-
дра Косована, при котором с армейской 
недвижимостью проворачивались такие 
сделки, которые по своим масшта-
бам и не снились соратникам Сердю-
кова. Чего только стоит продажа в 2002 
году комплекса зданий Минобороны 
(Средние торговые ряды) на Красной 
площади. Раньше в них размещались 
штаб Тыла ВС РФ, Главное квартирно-
эксплуатационное управление, 2-я Цен-
тральная поликлиника Минобороны и 
так далее. На месте бывшего армейского 
объекта должна была появиться феше-
небельная гостиница. А теперь глав-
ное – за столь лакомый объект Мини-
стерство обороны получило от инве-
сторов всего 50 млн долларов. Однако 
эту сделку правоохранительные органы 
почему-то не сочли достойной своего 
внимания. Видимо, потому, что глав-
ным её идеологом, как говорят, была 
дочь президента Ельцина Татьяна Дья-
ченко. Другой масштабной авантюрой 
стала продажа Министерством обороны 
в 2002-м структурам жены бывшего мэра 
Москвы Елене Батуриной территории 
Ходынского поля (Центральный воен-
ный аэродром им. Фрунзе). Изначально 
по условиям контракта Министер-
ству обороны взамен полагалось 1900 
квартир, из них 500 квартир на самом 
Ходынском поле. Сколько в итоге жилья 
получило армейское ведомство, неиз-
вестно, по нашим сведениям, на самом 
Ходынском поле Минобороны полу-
чило только два подъезда жилья эконом-
класса. Но даже первоначальные усло-

вия контракта наталкивают на неве-
сёлые размышления. На данный 

момент на Ходынском поле постро-
ено более 400 тыс. квадратных 
метров жилья. Даже если считать, 

что это жильё эконом-класса, кото-
рое выделяют военнослужащим, то 
это более 6 тыс. среднестатистических 
«двушек». В начале нулевых в Москве 
по сложившейся практике инвесторы 
передавали городу за землю не менее 

50% общей площади построенных 
объектов. Министерству обороны 
же за свою землю, как мы видим по 

условиям ходынского контракта, пола-
галось менее 30% жилья. Причём жильё 
Минобороны получало не на дорогой 

Ходынке, а, как правило, за МКАД. 
Поэтому совершенно неудиви-
тельно, что генерал Косован после 
ухода в отставку получил пост руко-
водителя Департамента городского 

строительства Москвы. 
Схема «меняем дорогую недви-
жимость на квартиры на высел-
ках» применялась и при реали-
зации других армейских объек-
тов. Так было, например, при 
передаче в 1998 году правитель-

ству Москвы главного корпуса Военно-
воздушной инженерной академии им. 
Жуковского (Петровский путевой дво-
рец). За дворец армия получила около 
1000 квартир эконом-класса, причём 
если изначально здание планировалось 
использовать в качестве дома приёмов 
мэрии, то сейчас в его стенах располо-
жена элитная гостиница. Недалеко от 
Петровского путевого дворца, на улице 
Народного ополчения, при загадочных 
обстоятельствах был продан с молотка 
под жилую застройку принадлежавший 
армии Танкоремонтный завод. Сделка 
проводилась в такой спешке, что по её 
результатам между Министерством обо-
роны и застройщиками несколько лет 
длились судебные разбирательства. При-
чём иски были инициированы уже после 
прихода к власти Анатолия Сердюкова, 
контракт был заключён явно не в интере-
сах Минобороны. И это, понятно, далеко 
не все крупные сделки с недвижимостью, 
которые Министерство обороны провер-
нуло в нулевые. На этом фоне продажа по 
цене ниже рыночной санатория на Азов-
ском море и здания Военторга в Сара-
тове, в чём сейчас обвиняют соратников 
Сердюкова, выглядит сущей мелочью.

При Сердюкове за воровство 
посадили рекордное количество 
генералов

На этом фоне предшественники Сердю-
кова – Сергей Иванов и маршал Игорь 
Сергеев – не могли похвастать осо-
быми достижениями на ниве борьбы с 
коррупцией. Крупнейшим коррупци-
онным скандалом нулевых стало дело 
бывшего начальника Главного финан-
сового управления Минобороны гене-
рала Олейника. Финансиста в 2002 году 
осудили за то, что он подписал невыгод-
ное соглашение о списании части укра-
инского долга за газ в обмен на поставку 
в армию стройматериалов и продоволь-
ствия. Общий ущерб от сделки соста-
вил почти 500 млн долларов. Однако в 
2003 году приговор был отменён и гене-
рал реабилитирован. Спустя несколько 
месяцев генерала обвинили уже по дру-
гому делу – о передаче облигаций вну-
треннего займа Военбанку. При этом 
на суде бывший министр обороны Сер-
геев фактически подтвердил показания 
Олейника, что он лишь выполнял при-
каз министра. Несмотря на это, Олейник 
был приговорён к пяти годам лишения 
свободы. Не менее резонансным стало 
и другое странное дело в отношении 
бывшего начальника Вспомогательного 
флота ВМФ контр-адмирала Кличу-
гина. В 2003 году суд признал Кличугина 
виновным в продаже по заниженной 
цене судна-дока «Анадырь». Судно было 
продано за 21 млн долларов, тогда как, 
по мнению суда, оно стоило не менее 
140 миллионов. Откуда взялась эта фан-
тастическая цифра, для многих, кто сле-
дил за перипетиями дела, осталось загад-
кой. Кстати, во время обысков никаких 
ценностей у Кличугина не нашли. 
Что же касается «сердюковской эпохи» 
в армии, то при гражданском министре 
за решётку отправилось куда больше 
генералов. В 2010 году на четыре года 
лишения свободы был осуждён бывший 
начальник Тыла командования специ-
ального назначения генерал-лейтенант 
Вячеслав Двуреченский, его обвинили 
в закупке по завышенным ценам круп 
и молока. В 2012 году к делу Двуречен-
ского добавили обвинения в анало-
гичных махинациях на закупках хлеба. 

ОТКАТНОЕ
За комплекс зданий на красной площади армия получила лишь 50 миллионов долларов

Самые дорогие 

активы армия 

потеряла задолго  

до прихода Сердюкова

Дело о коррупции 
в Минобороны с каждым 

днём обрастает всё новыми 
интересными подробностями. 

К эпизодам с реализацией 
армейских объектов по 
заниженной цене уже 
добавились обвинения 

в присвоении чиновниками 
денег за невыполненные работы 
и даже в хищении раритетных 

картин и автомобилей. 
Наказание амазонок и их 
покровителя может стать 

серьезной победой в борьбе с 
коррупцей. Впрочем, для тех, 

кто немного знаком с новейшей 
историей Российской армии, 

все эти разоблачения не стали 
открытием. Коррупция в 

Вооружённых силах процветала 
и до прихода в военное 

ведомство Анатолия Сердюкова. 
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ОРУЖИЕ
летающие командные пункты перевозили братву

Летом 2012 года к восьми годам лишения свободы 
приговорён бывший начальник Главного военно-
медицинского управления генерал-майор Александр 
Белевитин. Суд признал Белевитина виновным в 
получении «откатов» при закупке томографов для 
нужд военного ведомства. В сентябре 2009 года был 
вынесен приговор бывшему начальнику 3-го ЦНИИ 
Минобороны генерал-майору Владиславу Бай-
даку. Генерал переводил на счета подставных фирм 
средства за фиктивные научно-исследовательские 
работы. В это же время был вынесен приговор в 
отношении военного комиссара Москвы генерал-
майора Андрея Глущенко, который был признан 

виновным в махинациях с жильём. В 2011 году 
четыре года колонии общего режима получил быв-
ший начальник 2-го управления Главного ракетно-
артиллерийского управления МО РФ генерал-майор 
Валерий Знахурко.  Генерала признали виновным в 
закупке по завышенной цене 14 тыс. бронежилетов, 
непригодных к использованию. И это далеко не пол-
ный список высокопоставленных армейских чинов-
ников, угодивших за решётку в последние годы. Поэ-
тому говорить о том, что при Сердюкове в армейском 
ведомстве была фактически узаконена коррупция, 
не совсем корректно. Видимо он просто считал, что 
это позволенно только его приближенным.

Одним из самых «вкусных» активов Российской 
армии стали Военно-воздушные силы, в частно-
сти военно-транспортная авиация, которая в нача- 
ле 90-х чуть ли не в полном составе ударилась в коммерче-
ские авиаперевозки. В 2002 году в недрах военного ведом-
ства разгорелся скандал, связанный с незаконным исполь-
зованием воздушных судов ВТА, приписанных к 8-й авиа-
дивизии особого назначения и к 61-й воздушной армии. 
Как выяснилось, военные суда занимались гражданскими 
перевозками с грубым нарушением действующего законо-
дательства, схема позволяла уводить из армейского бюд-
жета колоссальные средства. 
 По закону ВВС имели право на коммерческую деятель-
ность, но генералы были обязаны заключать прямые дого-
воры с фрахтователями воздушных судов, все без исклю-
чения деньги поступали на счета ВВС. Но в бизнесе начали 
появляться посредники, которые брали уж совсем непри-
личные проценты за свои услуги. Так, например, в период с 
28 июня по 2 июля 2001 года военно-транспортным самолё-
том Ан-124 (бортовой номер 82003) в интересах ГУП «Росо-
боронэкспорт» по маршруту Чкаловский – Таганрог – Пафос 
(Кипр) – Чкаловский было перевезено 34,8 тонны военного 
имущества. За перевозку ГУП «Рособоронэкспорт»  запла-
тило более 16,5 млн рублей. Военно-воздушные силы полу-
чили в итоге всего 4,5 миллиона. Остальное отхватила некая 
авиакомпания «Аэрофрахт», которая выступила посредни-
ком между ВВС и «Рособоронэкспортом». И без таких «про-
кладок», аффилированных с командованием ВВС, не обхо-
дилась ни одна перевозка самолётами ВТА. Жажда наживы 
настолько затмила разум командования ВВС, что под ком-
мерческие перевозки уходили даже летающие команд-
ные пункты, оборудованные сверхсекретными системами 
связи. Интересен и круг лиц, которые арендовали у военных 
летающие штабы. Так, по данным Главной военной проку-
ратуры, на одном из таких самолётов Ил-62М частенько по 
делам, в том числе и за рубеж, летал лидер измайловско-
гольяновской преступной группировки Антон Малев-
ский. Общий ущерб от этой кипучей коммерческой дея-
тельности подсчитать уже невозможно. Но, как заявляли 
тогда представители ГВП, речь могла идти о миллиардах 
рублей. Ведь помимо топлива эксплуатируемые и в хвост 
и в гриву самолёты жгли драгоценный ресурс. ВВС благо-
даря хитрым схемам взамен получали копейки. Кстати, 
по делу о незаконных авиаперевозках никто из авиацион-
ных начальников так и не был осуждён, руководство Мин- 
обороны ограничилось лишь увольнением нескольких гене-
ралов. 

Коррупция в военном ведомстве начала процветать ещё до 
развала СССР. Первые крупные скандалы были связаны с 
выводом советских войск из Германии, в ходе которого в 
неизвестном направлении исчезали не только материаль-
ные ценности, но и оружие. На ниве торговли военной тех-
никой больше всех «прославился» Военно-морской флот  – 
адмиралы распродали за рубеж на металлолом десятки 
кораблей, многие из которых не выслужили и половины 
срока. «Наша Версия» в 2001–2005 годах провела серию 
расследований на тему коррупции в ВМФ, материалы 
наших публикаций позволяют составить представле-
ние о масштабах этих авантюр. Причём некоторые из них 
нанесли не только финансовый ущерб военному ведом-
ству, но и, можно сказать, подорвали обороноспособность 
страны. Это касается, например, продажи в Китай авиане-
сущих крейсеров «Минск» и «Новороссийск». Корабли ушли 
к заказчику укомплектованные секретным оборудованием, 
более того, по условиям контракта они должны были быть 
разделаны на металлолом, однако китайцы переоборудо-
вали их в музеи. Попутно покупатели на «Минске» и «Ново-
российске» изучали технологию строительства авианос-
цев. Несмотря на это, Министерство обороны не предъя-
вило никаких претензий китайской стороне за нарушение 
условий контракта. 
Были в истории коммерческой деятельности ВМФ и вовсе 
гангстерские сюжеты. Чего только стоит история с угоном 
в начале 90-х годов из Владивостока двух новых океанских 
спасательных супербуксиров – «Фотий Крылов» и СБ-408. 
Официально суда сдали в аренду, однако на самом деле 
они были перепроданы через подставные фирмы грече-
ской компании Tsavliris. Лишь в начале нулевых буксиры 
удалось вернуть в состав ВМФ, но только формально – спа-
сатели по сей день продолжают работать на иностранцев 
по весьма скромным ставкам аренды. Кроме того, «Нашей 
Версии» удалось найти тогда доказательства того, что при-
надлежащие ВМФ России буксиры числятся в судовом 
регистре Кипра. 
Конечно, Военно-морской флот России физически не мог 
содержать всю непобедимую армаду, доставшуюся ему в 
наследство от СССР. В то же время обстоятельства боль-
шой распродажи былой военно-морской мощи наталки-
вает на размышления, что кто-то из флотских чиновников 
успешно конвертировал её часть в своё личное благосо-
стояние. Мы публикуем часть уникального документа о 
кораблях и судах, проданных на металлолом в 1992–1997 
годах. Цифры говорят сами за себя.

спрАвкА

спрАвкА

Правоохранительные органы так и не заинтересовала сделка по продаже Средних торговых рядов
расположенных в самом сердце столице за смехотворную сумму    

Фрагмент справки о проданных на металлолом кораблях и судах ВМФ России. Цены указаны в долларах США

Сергей Тетерин
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Александр степанов

Н
ужно отметить, опасе-
ния, что в армии вновь 
появится большое число 
генералов, возникают не 
на пустом месте. О любви 
к погонам Сергея Шойгу 
стало известно в 1994 году, 
когда он, став министром 
РФ по делам гражданской 

обороны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихийных 
бедствий, «пробил» для своего мини-
стерства генеральские должности. Сам 
руководитель министерства за девять 
лет «вырос» от лейтенанта запаса до 
генерала армии. МЧС России и сегодня 
является рекордсменом по числу гене-
ралов, причём плотность высших офи-
церов здесь в разы выше, чем даже в 
армии и МВД. 

Сердюков сокращал генералов 
и старших офицеров с опережением 
графика

По отношению к людям в погонах 
новый министр обороны – полная 
противоположность предыдущему. 
Известно, что Анатолий Сердюков 
испытывал острую неприязнь к выс-
шим офицерам. К примеру, бывший 
министр сильно раздражался, когда на 
совещаниях присутствовало слишком 
много генералов, приближённым при-
ходилось искусственно «разбавлять» 
их полковниками и госслужащими. Не 
случайно одним из первых и главным 
пунктом реформы стало «огражданива-
ние» армии и уменьшение количества и 
величины звёзд на погонах офицеров. 
Кадровая оптимизация предусматри-
вала сокращение числа офицеров до 
150 тысяч. Численность полковников, 
подполковников и майоров сократили 
более чем в четыре раза, на сотни тысяч 
человек, численность генералов к 2012 
году решено было сократить с 1107 до 
886.
Нужно отметить, что одним из веских 
аргументов за уменьшение штата гене-
ралов называлась значительная эко-
номия бюджетных средств. Заведую-
щий лабораторией военной экономики 
Института экономической политики 
имени Е.Т. Гайдара Виталий Цымбал 
рассказал «Нашей Версии», что денеж-
ное довольствие генерала существенно 
отличается от полковника, но, когда 
численность мала, как сегодня, боль-
ших сумм эта разница не даёт. «Наи-
более серьёзные льготы положены 
инспекторской группе, в которую вхо-
дят отставные генералы, – это уровень 
от генерал-полковника и выше. Им, 
к примеру, выделяют персональные 
автомобили и дачи. По моему мне-
нию, к вопросу численности генераль-
ских должностей нужен разумный под-
ход. Сейчас сложно сказать, сможет ли 
новый министр найти золотую сере-
дину в этом вопросе, тут нужно соблю-
сти некий баланс с экономической и 
военной точки зрения», – отмечает наш 
собеседник.
Напомним, что предыдущий план по 
сокращению генералов находился под 
личным контролем у министра, поэ-
тому был выполнен с опережением 
графика. Количество генералов было 
сокращено до 700 ещё в прошлом году. 
Не раз подчёркивалось, что вычи-
щали от лишних генералов в основном 
центральный аппарат Минобороны, 
главкоматы, главные и центральные 
управления, а также Генштаб. Бывший 
начальник Генерального штаба Нико-
лай Макаров, до недавнего времени 
единственный действующий генерал 
армии в Вооружённых силах, неодно-

кратно наставлял будущих генера-
лов служить в войсках, мол, только 
там сегодня можно удостоиться этого 
высокого звания.
Однако даже строевым офицерам полу-
чить генеральское звание было нелегко. 
Ведь если раньше практически каждую 
мотострелковую бригаду возглавлял 
генерал, то теперь генеральские долж-
ности утверждены только для тех бри-
гад, где численность личного состава 
составляет более 3 тыс. штыков. Это 
чуть больше половины всех подобных 
соединений. Более того, периодически 
появлялась информация, в Российской 
армии могут быть введены новые воин-
ские звания – «старший полковник» и 
«бригадный генерал», как это распро-
странено в зарубежных армиях. По сути, 
эти звания должны были стать полуге-
неральскими, чем-то средним между 
полковником и генерал-майором. Их 
планировалось присваивать команди-
рам мотострелковых и танковых бригад 
и равным им по должности команди-
рам соединений других родов и видов 
войск. 

в генеральском вопросе Сердюков 
применял американский подход

Эксперты отмечают, что эти пропорции 
личного состава к генералитету и даже 
предложенные новые звания были ско-
пированы с американской армии. В США 
на 1,5 млн военнослужащих приходится 
около 1200 высших офицеров, то есть чуть 
больше тысячи человек личного состава 
на одного генерала. Но, возможно, это ещё 
не самый плохой вариант. Российскому 
генералитету пришлось бы ещё хуже, если 
бы за образец взяли израильскую армию, 
в которой служат наиболее эффектив-
ные генералы. Здесь около сотни генера-
лов, которые должны будут командовать 
700-тысячной армией, такой численности 
достигает ЦАХАЛ в случае полной моби-
лизации. То есть под начало каждого гене-
рала здесь приходится порядка 7 тыс. сол-
дат и офицеров.
Председатель Общественного совета при 
Министерстве обороны РФ Игорь Корот-
ченко рассказал «Нашей Версии», что 
нынешнее соотношение генералов в Рос-
сийской армии практически оптимально. 

Однако, по его мнению, не исключено, 
что в ближайшее время количество гене-
ралов незначительно вырастет за счёт того, 
что очередные звания при новом мини-
стре будут присваиваться своевременно. 
Эксперт отмечает, что Сергей Шойгу не 
станет кардинально увеличивать количе-
ство генеральских должностей, поскольку 
это решение вряд ли найдёт понимание в 
обществе. 
За время реформы генералов не только 
нещадно сокращали, но и делали так, 
чтобы вожделенные лампасы было трудно 
получить. С 2008 года увеличились сроки 
прохождения службы практически между 
всеми офицерскими воинскими звани-
ями. Чтобы выпускнику военного вуза 
дослужиться до полковника, необходимо 
служить 18 лет, что на 5 лет больше, чем 
раньше. При этом были исключены прак-
тически все пункты, которые позволяют 
получить звание досрочно. 
Для получения генерал-майора полков-
нику теперь нужно находиться на гене-
ральской должности не год, как было 
раньше, а минимум два. Однако эти сроки 
последние несколько лет чаще всего не 
соблюдаются. К примеру, начальник 
ракетных войск и артиллерии Сухопут-
ных войск (в советское время это была 
маршальская должность, в настоящее 
время генерал-лейтенантская) полковник 
Михаил Матвеевский, у которого в под-
чинении находятся в том числе генералы, 
уже несколько лет не может получить оче-
редное звание. Пожалуй, абсолютным 
карьерным неудачником является нынеш-
ний начальник войск РХБ защиты ВС РФ 
генерал-майор Евгений Старков, который 
почти 10 лет был полковником, находясь 
на различных генеральских должностях, в 
том числе на генерал-полковничьей. Год 
переходил в звании даже Герой России 
Владимир Шаманов, который был назна-
чен на должность командующего ВДВ в 
2009 году, а звание генерал-полковника 
получил только в 2012-м. Показательным 
в этом плане являются праздничные при-
казы, приуроченные к 23 февраля. Если 
раньше генеральские звания получали 
десятки человек, то в последние годы – 
считанные единицы. Волевые решения 
Сердюкова «отбросили» сроки присвое-
ния званий в конец 60-х, тогда выпуск-
ники военных училищ до звания старшего 
лейтенанта также добирались долгие три 
года. Правда, даже в то время, когда пре-
стиж службы не ставился под сомнение, 
а статус офицера был обеспечен матери-
ально, считалось, что эти сроки слишком 
завышены. Поэтому военное руководство 
в начале 1970-х сократило путь до старлея 
до двух лет, с четырёх до трёх лет уменьши-
лась «дистанция» от капитана до майора. 
В 1999 году, чтобы остановить массовый 
исход офицеров из армии, сроки получе-
ния офицерами званий уменьшили ещё 
в среднем на год. Это делалось потому, 
что других стимулов повышения моти-
вации офицеров к службе не оставалось. 
Теперь же, когда благосостояние воен-
ных несколько повысили, этот «пряник» 
решили забрать. 
Впервые же вопрос о слишком массовом и 
быстром присвоении офицерских званий 
возник во время Великой Отечественной 
войны. Чтобы у офицеров появился дей-
ственный стимул служить в действующей 
армии, а не в тылу, были сокращены сроки 
получения званий. Путь от простого лей-
тенанта до старлея по фронтовым дорогам 
можно было пройти в среднем за четыре, 
а то и за два месяца. Понятно, что стре-
мительный служебный рост «скороспе-
лых» офицеров, учитывая даже получен-
ный ими боевой опыт, приводит к тому, 
что рост в звании очень часто фактически 
опережал военную и боевую подготовку 
командиров, к тому же молодым офи-
церам на серьёзных должностях элемен-
тарно не хватало жизненного опыта. 

армия

Шойгу увеличит число старших 
и высших офицеров в армии

гЕНЕРАльНАЯ

Начальник ракетных войск 
и артиллерии Сухопутных войск 

полковник Михаил Матвеевский,  
у которого в подчинении находятся 

несколько генералов, уже несколько лет  
не может получить очередное звание

Бывший министр обороны Сердюков не любил большого количества генералов 
на совещаниях, поэтому их разбавляли гражданским персоналом и обычными 
офицерами                           фото: Коммерсантъ

мЫСль
Новый министр обороны Сергей Шойгу начал постепенно возвращать 

в войска атрибуты Советской и новой Российской армии, которые 
долгие годы старательно выкорчёвывал его предшественник Сердюков. 

Суворовцы опять будут маршировать на парадах, погоны с живота вновь 
перекочуют на плечи солдат и офицеров, поговаривают, что в ближайшее 
время в строй вернутся даже прапорщики. Судя по всему, будет заметно 

расширен и генеральский корпус.
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очередная 
война между 
израильской 
армией и 
палестинскими 
группировками 
в секторе газа 
длилась чуть 
больше недели. 
миллионы 
простых 
жителей  – и 
арабы, и евреи – 
с трудом отходят 
от болевого шока 
ежедневных 
бомбёжек. политики пожинают 
приятные плоды военной кампании. 
парадоксально, но, по разным 
оценкам, она была на руку и властям 
израиля, и руководству движения 
«исламский джихад», и президенту 
египта.

игорь Дмитриев

Л ипкий страх от ежедневных 
ракетных ударов в оглуши-
тельной близости от тво-
его жилья. Развороченные 
обломки стен на месте сосед-
ского дома. Гибель или тяжё-
лые ранения твоих ни в чём 
не повинных мирных дру-
зей. Ненависть к тем, кто 

запускает эти чёртовы ракеты в твои 
города… Все эти эмоции повсеместны 
и одинаковы для людей по обе стороны 
фронта: и для израильтян, и для пале-
стинцев. Очень трудно в такой ситуации 
оставаться пацифистом. Однако всё же 
постараемся отринуть эмоции и взгля-
нуть на эти события с политической 
точки зрения.
Обе стороны выдвигают разные при-
чины эскалации конфликта. Израиль-
ские СМИ говорят о беспрецедентно 
активном ракетном обстреле своих 
городов, к тому же впервые они стали 
долетать даже до сердца страны – Тель-
Авива и Иерусалима. В то же время 
пропалестинские СМИ обвиняют изра-
ильскую армию в том, что она дважды 
обстреляла футбольные поля, убив трёх 
играющих там детей, и выпустила тан-
ковый снаряд по людям, собравшимся 
на похороны командира военного крыла  
ХАМАС Ахмеда аль-Джабари, который 
тоже был убит израильской ракетой. 
Но как бы то ни было, Израиль объявил 
военную операцию в секторе Газа – тре-
тью за последние шесть лет. На этот раз 
ограничилась она взаимными массиро-
ванными ракетными атаками.
Сейчас обе стороны, а также руковод-
ство Египта, ставшее гарантом пере-
мирия, заявляют о своей победе. Для 
палестинцев она заключается в том, что 
Израиль так и не решился на сухопутную 
военную операцию, а большая часть 
израильской территории отныне «про-
стреливается». Для Израиля важно, что 
разработанный в Израиле при финансо-
вой поддержке США «Железный купол» 
прикрыл города от ракет и были убиты 
многие лидеры ХАМАС. Для президента 
Египта Мухаммеда Мурси важно, что 
он проявил себя как один из ключевых 
политиков в регионе, которому была 
отведена главная роль в урегулирова-
нии конфликта. А аналитики выдвигают 
разнообразные версии, кто и с какой 
целью разжигал нынешнюю войну.
Одна из них основана на том факте, 
что в этот раз вместо привычных ранее 
палестинских ракет «Кассам», дально-

бойность которых варьируется от 3 до 
18 километров, боевики использовали 
гораздо более мощные ракеты «Фад-
жер» иранского производства, легко 
преодолевающие расстояние в 75 кило-
метров – до Тель-Авива и Иерусалима.
Президент Института изучения Ближ-
него Востока Евгений Сатановский счи-
тает: «На Израиль полетели ракеты, 
выпущенные не ХАМАС, а группировкой 
«Исламский джихад», которая опека-
ется Ираном и Сирией. Она подставила 
под израильский удар ХАМАС, который 
поплатился за то, что предал Асада и 
сдал Иран Катару. Недавно уехал эмир 
Катара с его деньгами, который при-
купил ХАМАС. И немедленно проиран-
ская группировка ударила иранскими 
ракетами с территории Газы по Изра-
илю. Поэтому в Дамаске и Тегеране сей-
час страшно радуются тому, что хама-
совская инфраструктура уничтожается 
Израилем».
По другой версии, озвученной иран-
скими СМИ, в войне и ликвидации руко-
водства ХАМАС, напротив, был заинте-
ресован Катар, стремящийся увеличить 
свою мощь в регионе в союзе с Израи-
лем. Согласно сообщению иранского 
издания «Фарс ньюз», эмир Катара пода-
рил лидерам ХАМАС часы и ручки, осна-
щённые датчиками, которые посылали 
сигналы на израильские спутники. Это, 
дескать, позволило обнаружить место-
нахождение лидеров ХАМАС, в частно-
сти аль-Джабари, и уничтожить их. 
Левые израильские аналитики считают, 
что в войне было заинтересовано руко-
водство Израиля. Так, политолог Роман 
Бронфман отмечает: «Это генераль-
ная репетиция накануне возможного 
израильского или американского удара 
по Ирану, с тем чтобы ликвидировать 
возможность второго южного фронта, 
сосредоточить свои силы».
Ещё более часто звучит версия, что 
виной всему – банальная предвыборная 
игра. Дескать, сейчас в Израиле выхо-
дит на финишную прямую предвыбор-
ная кампания в кнессет (парламент).  
В этой ситуации война, которая заве-
домо нагнетает в обществе ощущение 
«осаждённой крепости», резко повы-
шает шансы на успех правого блока 
«Кадима» во главе с главой правитель-
ства Биньямином Нетаньяху. Известный 
писатель Михаэль Дорфман заявляет: 
«Израильтяне ликвидировали тех акти-
вистов ХАМАС, кто склонялся к пере-
мирию и мог добиться того, чтобы его 
условия выполнялись. Гершон Баскин, 
который вёл переговоры по освобож-
дению пленного израильского солдата 
Гилада Шалита, утверждает, что его 
визави аль-Джабари имел на руках под-
робный черновик перемирия с Израи-
лем. Это путало все планы многих в 
Израиле, которым нужен враг для того, 
чтобы вести свою политику и бизнесы». 
Израильский гражданский активист 
Вера Райдер констатирует: «Все пони-
мают, что эта война развязана ради 
выборов, и всё же некоторые люди про-
должают оправдывать это».

властЬ
шёпот

соБытиЕ

Говорят, что
объединение следственных органов 

откладывается на год

едавно «Наша Вер-
сия» сообщала о том, 
что с 2013 года Гос-
наркоконтроль, ФСБ, 

МВД и Следственный коми-
тет России объединят органы 
следствия воедино под эгидой 
СКР. На прошлой неделе стало 
известно, что объединитель-
ный процесс решили отсро-
чить на год – такое решение 
принял Совет безопасности по 
рекомендации депутатов Феде-
рального собрания и руководи-
телей ведомств – участников 
процесса. 
Стороны пришли к заключе-
нию, что передать все уголов-
ные дела из силовых структур 
в сжатые сроки не представ-

ляется возможным. До конца 
года доработанный законо-
проект, прошедший уже два 
чтения в Госдуме, вновь посту-
пит на рассмотрение депута-
тов. Говорят, что объединение 
решили отложить из-за того, 
что далеко не все силовые 
органы оказались готовы пол-
ностью отказаться от проведе-
ния следственных действий. 
Кто-то не хочет терять финан-
сирование, кто-то – поли-
тический вес. Как бы то ни 
было, в Совете безопасности 
считают, что реформа след-
ственных органов будет окон-
чательно завершена к январю 
2016 года  – принципиально 
этот вопрос решён.

Н

гАзА бЕз ОгНЯ НЕ бЫвАЕТ
Кто и зачем начал войну  

между Израилем и Палестиной?

ИТАР-ТАСС

По Москве прошли одиноч-
ные пикеты вкладчиков 
Трансэнергобанка против 
коррупции в Агентстве по 

страхованию вкладов (АСВ).
После отзыва лицензии у банка 
часть вкладчиков лишились 
своих сбережений. Несмо-
тря на решение АСВ о выдаче 
страхового возмещения через 
Россельхозбанк, многие из 
них по-прежнему не верят, что 
смогут получить все свои сбе-
режения. Именно эта причина 
и побудила вкладчиков выйти 
на улицу и обратиться к пре-
зиденту России Владимиру 
Путину с просьбой разобраться 
в ситуации.
Вкладчики Трансэнергобанка 
предполагают, что обвинения 
в махинациях в адрес руковод-
ства банка – намёк на вымо-
гательство чиновников АСВ, 
некоторые из них уже попа-
дали под подозрение в попыт-
ках вывода миллиардов рублей 
из госказны.
Последний громкий скандал 
был связан с участием работ-
ника АСВ Михаила Баш-
макова, его подозревали в 
попытке украсть госсобствен-
ность на 10 млрд рублей. Как 
сообщалось ранее в СМИ, в 
рамках дела были задержаны 
экс-председатель правления 
банка  «Московский капитал» 
Виктор Крестин, сотрудник 
АСВ Михаил Башмаков, зам-
директора УК «Проект» Ольга 
Возняк. Михаила Башмакова 

уже отпустили с формулиров-
кой «в связи с отсутствием 
состава преступления». Но, как 
мы считаем, он и председатель 
правления «Московского капи-
тала» Александр Хохолков, 
солидно задолжавший государ-
ству, по информации Маркер.
ру, гораздо больше заслужи-
вают внимания следственных 
органов, чем те, кто оказался 
за решёткой. В поддержку этой 
версии говорит то, что с семьи 
Крестина какие-то гротеск-
ные персонажи (распорядитель 
Кремлёвского кадетского бала 
и бывший сотрудник МВД, по 
информации газеты «Коммер-
сант») вымогали 300 тыс. дол-
ларов за освобождение.
В МВД говорят, что доказа-
тельств вины чиновников хва-
тает, но, как мы предполагаем, 
следствию мешают работать 
высокие покровители. И только 
вмешательство Контрольного 
управления президента РФ не 
даёт окончательно замять это 
дело. 
Сейчас, по мнению митин-
гующих, чиновники не уве-
рены в своём будущем, 
некоторые побаиваются, что 
их могут сделать фигуран-
тами новых уголовных дел. 
Создаётся впечатление, что 
в последнее время АСВ ищет 
виноватых на стороне, чтобы 
отвести от себя внимание 
правоохранительных орга-
нов и президента России 
Владимира Путина.

Агентство по страхованию вкладов 
обвинили в коррупции
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валерий павлов

И
нформационное агент-
ство REGNUM опу-
бликовало на днях на 
своём сайте аналитиче-
ский доклад, подготов-
ленный казахстанским 
Институтом политиче-
ских решений  – вли-
ятельной аналитиче-
ской и консалтинговой 
структурой. Публика-
ция вышла под заго-

ловком «В Казахстан возвращаются 
криминальные методы 1990-х: тренды». 
При этом одними из главных трендов 
были названы (мы цитируем) «приме-
нение методов, использовавшихся кри-
минальными элементами 1990-х годов, 
и прямое участие в ряде чрезвычайных 
происшествий представителей право-
охранительных органов. Структуры, 
призванные обеспечивать обществен-
ный порядок и защиту граждан, на 
деле оказываются самостоятельными 
и никому не подконтрольными, более 
того – вступают в конфликт друг с дру-
гом».
В качестве иллюстрации данного тренда 
Институт политических решений при-
водит новость о задержании гене-
рального директора ТОО «Силициум 
Казахстан» Александра Сутягинского 
по подозрению в организации поку-
шения на своего делового партнёра. 
Непосредственно перед задержанием 
Сутягинский оспаривал ряд договоров 
касательно процентных долей владения 
в ТОО «Силициум Казахстан». В слу-
чае удовлетворения иска, поданного от 
его имени, но без его ведома, произо-
шла бы смена собственника компании. 
«На этом фоне реалистично выглядит 
версия о попытке рейдерского захвата 
активов Александра Сутягинского», – 
констатируют авторы доклада. 
Информация о задержании гражда-
нина Республики Казахстан Алек-
сандра Сутягинского не получила 
широкого общественного резонанса в 
самом Казахстане, однако по россий-
ским информационным агентствам 
эта новость прошла, ведь основные 

стартовые инвестиции Сутягинский 
привлекал из России. Потом на сайте 
chinovnikam.net появилась публикация 
под заголовком «Проблемы Казахстана: 
водопроводы и дураки».

Несостоявшийся силовой захват 
предприятия обернулся задержанием 
его руководителя

Сутягинских три брата – Александр 
(старший), Михаил (средний) и Юрий 
(младший). Все трое родом из Казах-
стана – из Целиноградской области. 
Александр живёт в Казахстане, а его 
братья – в России: они владеют Груп-
пой компаний «Титан», которая входит 
в число крупнейших налогоплательщи-
ков Омской области.
В 2005–2012 годах ГК «Титан» вло-
жила в экономику Казахстана более 
3 млрд рублей. В 2006 году в Северо-
Казахстанской области она запу-
стила в эксплуатацию завод по глубо-
кой переработке зерна, а в 2010 году в 
Караганде  – завод по производству 
металлургического кремния, принад-
лежащий ТОО «Силициум Казахстан». 
Оба завода оборудованы по послед-
нему слову техники, а металлургиче-
ский завод построен с привлечением 
мирового индустриального гиганта 
– концерна ThyssenKrupp AG, кото-
рый входит в число участников ТОО 
«Силициум Казахстан». Зелёный свет 
совместному казахстанско-российско-
германскому бизнесу дал лично пре-
зидент Республики Казахстан Нурсул-
тан Назарбаев: он принимал участие в 
церемониях открытия обоих заводов и 
собственноручно вручил Александру 
Сутягинскому орден за заслуги перед 
Республикой Казахстан.
Перечисленные выше проекты реали-
зовывались в рамках государственно-
частного партнёрства, где государство 
брало на себя создание под них необ-
ходимой инфраструктуры электро- и 

водоснабжения. Однако ряд чинов-
ников элементарно просаботировали 
выполнение своих обязательств, в 
результате чего оба проекта, которым, 
казалось, был гарантирован успех, не- 
ожиданно для всех стали проблемными. 
Сейчас, когда эти проблемы дошли до 
крайности, по-видимому, понадоби-
лось назначить виновного. И тут как 
нельзя кстати пришёлся Сутягинский, 
который к тому же уже арестован. Луч-
шего «сидельца» просто не найти! При-
чём его арест прошёл на фоне усиле-
ния активности оппозиции после ряда 
кадровых перестановок, проведённых в 
текущем политическом сезоне по реше-
нию президента Назарбаева. Оппози-
ция надеется на политический кризис 
в Казахстане, а в делах такого рода, как 
всем хорошо известно, ключевую роль 
играют силовики.
Как сообщали СМИ, Сутягинский был 
задержан среди бела дня в самом центре 
Алма-Аты. Задержание, а точнее сило-
вой захват, провели бойцы спецназа из 
Южного РУБОП Комитета криминаль-
ной полиции МВД Республики Казах-
стан, а не рядовая алма-атинская поли-
ция.
Важная деталь. В последнее время Сутя-
гинский постоянно живёт в Караганде, 
неподалёку от своего кремниевого 
завода. В южную столицу, где он не был 
больше месяца, Сутягинский приехал  
9 октября, причём он никого не поста-
вил в известность об этой поездке. Дело 
в том, что накануне Сутягинский узнал, 
что в межрайонном экономическом 
суде Алма-Аты будет рассматриваться 
иск, якобы поданный от его имени, с 
требованием признать недействитель-
ными ряд документов ТОО «Силициум 
Казахстан», после чего у этого предпри-
ятия произошла бы смена собственни-
ков. Внезапно появившись в зале суда 
и буквально вогнав его инициаторов в 
состояние ступора, Сутягинский опро-
верг факт подачи иска, и суд его рассма-

тривать не стал. Авторы доклада правы: 
явившись в суд, где его явно не ждали, 
Александр Сутягинский сорвал рейдер-
ский захват своего предприятия. Чтобы 
добиться этого и поймать фальсифика-
торов с поличным, ему и понадобилось 
тайно выехать из Караганды. 
Примерно через полчаса после окон-
чания судебного заседания Сутягин-
ского задержала группа быстрого реа-
гирования Южного РУБОП. Силовики 
утверждают, что этот захват готовился 
долго и тщательно, чего быть не может: 
о приезде Сутягинского в Алма-Ату 
никто просто не знал. После ареста ему 
было предъявлено обвинение в том, что 
он якобы является заказчиком поку-
шения на убийство Михаила Гаркуш-
кина. 
Можно предположить, что участникам 
рейдерского захвата ТОО «Силициум 
Казахстан», после того как их планы 
были сорваны, не оставалось ничего 
другого, как срочно упрятать Сутягин-
ского за решётку, ведь иначе им самим 
грозили бы реальные тюремные сроки 
за совершение мошеннических дей-
ствий, в частности за фальсификацию 
материалов судебного дела. Информа-
ция об этом опубликована в прессе, 
однако следствие она почему-то не 
интересует. Во всяком случае, до сих 
пор неизвестно, кто именно подал иск 
в суд, подделав под ним подпись Сутя-
гинского.
И здесь снова важный нюанс. В квар-
тиру Сутягинского с обыском сле-
дователи не пошли, а почему-то 
сразу направились на его дачу, где он 
последнее время не бывает, так как 
постоянно живёт в Караганде, а не в 
Алма-Ате. Обыскав всё домовладение, 
включая баню, группа не нашла ничего 
запрещённого. Однако, когда она 
собралась уезжать, у одного из сотруд-
ников зазвонил мобильный телефон, 
и после короткого разговора группа 
отправилась в баню по второму разу, 
прямиком к душевой кабине, словно 
зная, где искать. И точно, она сразу 
же обнаружила автомат Калашникова, 
аккуратно уложенный в пакет вместе 
с пузырьком с клофелином. Странно, 
не правда ли? Зачем к автомату клофе-
лин, если для него нужны патроны? Да 

ФАбРИКОвАННОЕ 
ДЕлО 

Силовики отнимают 
у предпринимателей  

два завода в Казахстане? 
Братья Сутягинские создают высокотехнологичные индустриальные 

производства. Два суперсовременных завода они построили в Казахстане. 
Причём сделали это в рамках государственно-частного партнёрства. 

Государство своих обязательств по созданию инфраструктуры не выполнило, 
но стараниями Сутягинских заводы всё равно заработали. Однако вместо 

благодарности старший брат (гражданин Казахстана) получил уголовное дело.

У Александра Сутягинского 
пытаются отнять  
казахстанские активы



26.11 — 02.12.2012  № 46 (371) 11властЬ/политэкономия

затем, что в интервью казахстанской 
газете «Время» Михаил Гаркушкин 
впоследствии сообщит, что однажды 
его якобы пытались убить, подме-
шав клофелин в кофе, но тогда ему 
повезло  – выжил. 
Для прессы Александр Сутягинский 
по понятным причинам сейчас недо-
ступен, поэтому «Нашей Версии» при-
шлось внимательно изучить все публи-
кации и комментарии по теме, в резуль-
тате чего вырисовывается следующая 
картина. Предположим, на дачу Сутя-
гинского мог приехать Олег Андриев-
ский – водитель из ТОО «Баско». Ранее 
он часто приезжал на дачу руководства 
компании, посмотреть, всё ли там в 
порядке. По нашей версии, у него могли 
быть ключи и от дачи Сутягинского, 
и от дачи Гаркушкина. Впоследствии 
именно Андриевский написал заявле-
ние в правоохранительные органы о 
том, что Сутягинский Александр Алек-
сандрович, 1957 года рождения, поручил 
ему организацию убийства генерального 
директора ТОО «Баско» Гаркушкина 
Михаила Ивановича. На основании 
заявления Андриевского в отношении 
Сутягинского А.А. 9 октября 2012 года 
было возбуждено уголовное дело по ст. 
24 ч.1, 28 ч.3, 96 ч.2, п. «З» УК РК.  При 
этом в качестве доказательства заказа 
Андриевский предъявил полицейским 
деньги в сумме 120 тыс. долларов США 
в упаковке омского банка. Узнавшие об 
этом из источников, близких к Южному 
РУБОП, информагентства дружно заго-
ворили об «омском следе в деле Алек-
сандра Сутягинского». 

Автомат гаркушкина и парашют  
Сутягинского

В профессиональном жаргоне следо-
вателей есть такое понятие – «пара-
шютная статья». Это когда наряду 
с основным обвинением (по кото-
рому против кого-нибудь было воз-
буждено уголовное дело, но это дело 
по тем или иным причинам развали-
лось) в ход идёт новое обвинение – 
сфабрикованное, идёт как бы запасным 
парашютом. Подбросили, например, во 
время обыска патроны или наркотики. 
Вот и готовая статья, причём и дока-
зывать здесь ничего особо не надо – 
человек срок получит в любом случае. 
Сядет, если не с основным парашютом, 
то с запасным. 
В случае Сутягинского был найден 
автомат, хотя обычно в таких случаях 
находят патроны и наркотики. 
Казалось бы, экстравагантный ход – 
автомат, да ещё с пузырьком клофе-
лина! Но никакого креатива здесь 
нет. Если верить публикации на 
сайте chinovnikam.net, «потерпев-
ший» Михаил Гаркушкин хвастался 
однажды, что ему, как бывшему работ-
нику Госавтоинспекции, кто-то из дру-
зей на День милиции подарил автомат 
Калашникова, правда, совсем старень-
кий, но зато в исправном состоянии. 
Именно такой автомат и нашли в бане 
у Сутягинского. Для полноты картины 
надо добавить, что дачи Гаркушкина и 
Сутягинского соседние. Можно пред-
положить, что положить пакет с авто-
матом в нужное время и в нужное место 
не составляет особого труда, тем более 
что на даче хозяева не бывают.
Надо добавить, что Александр Сутя-
гинский – охотник и при этом человек 
состоятельный и законопослушный, 
дома у него хранится целый арсенал 
охотничьего оружия и патронов к нему. 
На все стволы оформлены необходи-
мые разрешения. Так зачем ему автомат 
подбросили? Для парашютной статьи, 
разумеется. А для чего вместе с автома-
том в пакет подсунули пузырёк с кло-
фелином? От великого ума, не иначе… 
Комментируя задержание бизнесмена, 
газета «Время» пишет: 
«В один из выходных дней октября по 
направлению Алексеевских дач катился 
«Мерседес-Геленваген». В районе Большого 
алма-атинского канала внедорожник нео-
жиданно прижали к обочине две потре-
панные иномарки. Чтобы избежать ава-
рии, владелец «Мерседеса» резко затормо-
зил и открыл дверь, намереваясь выйти и 

поговорить с автохулиганами. На этом и 
строился их расчёт. К «Геленвагену» под-
бежал молодой парень и выстрелил в упор. 
Секундой позже последовал контрольный 
выстрел. Так наёмный убийца выполнил 
заказ Александра Сутягинского на устра-
нение своего – теперь уже бывшего – друга 
и партнёра Михаила Гаркушкина.
К счастью, это была лишь инсценировка. 
Роль киллера блестяще сыграл оператив-
ник, а само «убийство» было тщательно 
спланировано в Южном региональном 
УБОП МВД Казахстана...». 
Газета «Время», по-видимому, прогово-
рилась здесь о том, что вся «спецопера-
ция» против Сутягинского была сначала 
спланирована, а затем инсценирована 
силовиками. Однако за инсценировщи-
ками стоят реальные кукловоды. Кто эти 
люди? Пока можно только гадать. Можно 
надеяться, что в конце концов имена 
кукловодов будут названы, но направле-
ние поиска можно задать уже сейчас.

геополитическая предопределённость 

Как было сказано выше, в ходе рейдер-
ского захвата ТОО «Силициум Казах-
стан» в суд были представлены подлож-
ные документы, на основании которых 
должна была состояться смена соб-
ственников предприятия. Братья Сутя-
гинские вложили в свой кремниевый 
завод огромное количество денег, сил 
и энергии, создав суперсовременное 
промышленное производство. Средний 
брат – Михаил – до недавнего времени 
был депутатом Государственной думы 
Федерального собрания Российской 
Федерации, являясь членом фракции 
«Единая Россия» и политиком феде-
рального уровня. Понятно, что братья 
Сутягинские этот актив просто так, 
без боя, никаким рейдерам никогда не 
отдадут. Но, как было написано выше, 
в Казахстане – новый тренд: «приме-
нение методов, использовавшихся кри-
минальными элементами 1990-х годов», 
со всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями.
В отношении старшего брата заводится 
уголовное дело по заведомо тяжкой 
статье, которая в обязательном порядке 
предусматривает выбор меры пресе-
чения в виде заключения под стражу и 
не требует объективных доказательств 
активных действий со стороны обви-
няемого. Достаточно найти заявителя, 
который просто согласится сообщить 
о «заказе», и дело сшито. Парашютом 
идёт незаконное хранение оружия. С 
такого крючка не сорвёшься. Вот теперь 
можно делать любые предложения, от 
которых нельзя отказаться. Вы нам ваш 
заводик оставляете и вообще дарите все 

активы, которыми владеет ваша семья в 
Казахстане, а мы вам в обмен любезно 
предоставляем возможность забыть всё, 
как кошмарный сон, и покинуть Респу-
блику Казахстан. Выбор, естественно, 
за вами. А для придания дополнитель-
ного веса этим, с позволения сказать, 
«аргументам» уголовное дело заводится 
сразу по трём статьям, одна из которых 
– «организация убийства». Убийства, 
которого не было. Убийства, которое 
инсценировали силовики.
В постановлении о возбуждении уго-
ловного дела написано (орфография 
сохранена): «Сутягинский А.А. не смог 
довести свой преступный умысел до 
конца, по независящим от его воли 
обстоятельствам, в связи с тем, что 
Андриевский О.О. обратился с заявле-
нием в правоохранительные органы». 
Андриевский, между прочим, сам 
отставной сотрудник МВД Республики 
Казахстан. Вот такая организованная 
преступность получается.

завод давал 67% бюджета района

В 2006 году, когда Нурсултан Назар-
баев открывал завод по переработке 
зерна, он давал старт проекту созда-
ния агропромышленного биокластера. 
Он включал в себя пять предприятий: 
завод глубокой переработки зерно-
вых, комбикормовый завод, свиноком-
плекс, птицекомплекс и мясокомбинат. 
Проект подобного рода осуществлялся 
впервые на территории постсоветского 
пространства. Он создавался как произ-
водственный комплекс, формирующий 
экономику сельского региона (200 тыс. 
гектаров посевных площадей), объеди-
няющий разноотраслевые структуры 
в территориальный кластер. Глубокая 
переработка зерна позволяла получать 
линейку конечных продуктов (биото-
пливо, корма, витаминные добавки для 
животноводства и т.д.), стоимость кото-
рых превышала цену зерна как мини-
мум на 400%. Как только комплекс 
начал работать, доля поступавших от 
него налогов составила 67% бюджета 
всего Тайыншинского района Северо-
Казахстанской области, на территории 
которого располагается предприятие.
Президент Республики Казахстан воз-
лагал на этот проект большие надежды. 
Однако в том же 2006 году Комитет 
национальной безопасности Казахстана 
подготовил аналитический доклад об 
угрозах экономической безопасности, 
отметив в нём, в частности, стремле-
ние одного из крупных геополитиче-
ских игроков не допустить успешной 
реализации на территории Республики 
Казахстан кластерных проектов, кото-

рые в случае их масштабирования 
способны дать мощный импульс для 
индустриального и особенно аграрно-
индустриального развития Казахстана. 
Как мы можем предположить, в случае 
же если полностью остановить такие 
проекты не удастся, агентуре влияния 
могла быть поставлена задача сорвать 
инфраструктурные проекты, ведущи-
еся в рамках государственно-частного 
партнёрства, чтобы таким путём блоки-
ровать саму возможность нормальной 
работы индустриальных кластеров. 
К сожалению, сейчас приходится кон-
статировать, что именно этот деструк-
тивный сценарий и был реализован 
с кластерным проектом российской 
Группы компаний «Титан» в Казахстане. 
Государство в рамках государственно-
частного партнёрства взяло на себя обя-
зательство провести водопровод длиной 
48 километров к заводу по переработке 
зерна и обеспечить его электроэнергией 
с несколькими альтернативными вво-
дами. Завод был успешно построен и 
даже начал работать, но из-за саботажа 
ряда чиновников государство своих 
обязательств не выполнило, водопро-
вод не построило, электроснабжение 
не обеспечило. Из-за перебоев с водой 
завод аварийно останавливался 47 раз, 
а на его запуск каждый раз уходило не 
менее пяти рабочих дней. В таких усло-
виях единственным выходом стала 
консервация завода, и возвышается он 
теперь в ковылях посреди Казахской 
степи. Расположенный рядом с ним 
посёлок, в котором с запуском завода 
произошло экономическое и демогра-
фическое чудо – у людей появилась 
работа и рождаемость увеличилась в 
три раза, – снова впал в депрессию. 
Итак, производство на зерновом заводе 
заморожено. На очереди завод по про-
изводству кремния. На мировом рынке 
высококачественный и при этом дешё-
вый кремний казахстанско-российско-
германского производства не нужен. 
Более того, руководство концерна 
ThyssenKrupp AG по неофициальным 
каналам было проинформировано о 
том, что его дальнейшее участие в ТОО 
«Силициум Казахстан» нежелательно, а 
энергоёмкому кремниевому заводу ТОО 
«Силициум Казахстан» подняли тариф 
на электроэнергию сразу в несколько 
раз по сравнению с первоначальным, 
сделав производство нерентабельным. 
Как говорится, ничего личного. Только 
геополитика. 

Только интеграция

Что же получается в сухом остатке? 
Выдвинутые против Александра Сутя-
гинского обвинения, очевидно, безо-
сновательны. 
Версия о попытке рейдерского захвата 
активов Александра Сутягинского 
находит своё подтверждение.
Рейдерская атака на братьев Сутягин-
ских, организованная методами «дикого 
капитализма» 90-х годов, свидетель-
ствует о том, что её инициаторы готовы 
пойти на любые провокации и даже 
преступления, лишь бы сорвать эко-
номическую и политическую интегра-
цию на территории Евразии с участием 
России. В частности, агентуре влия-
ния явно дана задача захватить активы 
Сутягинских, а их самих скомпромети-
ровать, представив в глазах обществен-
ности кровавыми монстрами. 
Заводы братьев Сутягинских в Казах-
стане являлись наглядным примером 
успешной экономической интеграции 
в центре Евразии, и в итоге сейчас сразу 
три государства – Россия, Казахстан и 
Германия – становятся жертвами гряз-
ной геополитической игры. 
Президент Республики Казахстан Нур-
султан Назарбаев внёс огромный лич-
ный вклад в дело евразийской интегра-
ции. Он тоже теперь в зоне риска, так 
как казахстанские силовики всё актив-
нее включаются в игру, которую ведёт 
внешний заказчик, на что прозрачно 
намекают авторы доклада, подготов-
ленного Институтом политических 
решений. И этот внешний игрок, судя 
по всему, делает ставку на политиче-
скую дестабилизацию Казахстана. 

Парашютом идёт незаконное хранение 
оружия. С такого крючка  

не сорвёшься 

Сергей Михеев, генеральный 
директор Центра политической 
конъюнктуры России 

Казахстан у многих россиян имеет имидж 
государства, где вопросы партнёрства между 
бизнесом и государством решаются лучше, 
чем в самой России. У нас довольно распро-
странено мнение о том, что экономические 
реформы в целом в Казахстане прошли более 
удачно. В том числе такое мнение распро-
странено и среди представителей россий-
ского бизнеса, намеревающихся инвестиро-
вать в казахстанскую экономику.
Очень не хотелось бы, чтобы этот имидж 
портился в связи с подобными инциден-
тами. Как минимум в этом деле необходимо 
более тщательно разобраться. Причём не на 
местном уровне, а на уровне республикан-
ского руководства. Ведь вопрос российско-
казахстанского сотрудничества именно в 
сфере экономики является ключевым факто-
ром, определяющим шансы на успех наших 
общих интеграционных проектов – Таможен-
ного союза и далее Евразийского экономи-
ческого союза. Объективное расследование 
подобных дел — это предмет взаимного дове-
рия, без которого перспектив у наших проек-
тов не будет. Впрочем, возможно, что кому-то 
именно этого и хотелось бы.  

НАДО РАзбИРАТьСЯ НА УРОвНЕ 
РЕСПУблИКАНСКОгО РУКОвОДСТвА

осоБоЕ МНЕНиЕ
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Уже почти два месяца 
продолжается журналистское 
расследование, посвящённое 

деятельности группы компаний 
«Оптима». И, в частности, их 

владельцев Валерия Шандалова 
и его сына Андрея. Мы привели 

факты, которые, с нашей 
точки зрения, неопровержимо 

свидетельствуют о том, что группа 
«Оптима» присваивала деньги 

энергосбытовых компаний, выводя 
их в виде займов, присваивала 

бюджетные деньги, выделенные 
по различным государственным 

контрактам. И вот наконец, 
судя по всему, к нашей точке 

зрения начали присоединяться 
правоохранительные органы. 

В предыдущем материале 
мы писали, что Управлением 

внутренних дел по Центральному 
административному округу ГУ МВД 

14 сентября 2012 года возбуждено 
уголовное дело по статье 159 ч. 4 
(мошенничество в особо крупных 
размерах) в отношении компаний, 
подконтрольных Шандаловым – 

«Стройэксперт», «РитвэлКэпитал», 
ООО «Скат». Все они входят в ГК 
«Оптима» и активно засветились 

в период освоения займов от 
региональных сбытовых компаний. 

Марат Хайруллин

И
вот новая сенсация – в цен-
тральных офисах группы 
«Оптима», а также в заго-
родном доме Андрея Шан-
далова на Рублёвском шоссе 
прошли обыски и выемки в 
рамках возбуждённых уго-
ловных дел. Правда, пока 
мы не можем официально 

ни опровергнуть, ни подтвердить это 
сообщение. Правоохранители не ком-
ментируют эту информацию, телефоны 
«Оптимы» молчат. Тем не менее мы 
надеемся, что лёд тронулся. 
Сегодня мы публикуем очередные под-
робности деятельности семьи Шанда-
ловых в материале Марата Хайруллина. 

банкротство как способ личного 
обогащения

Анализируя деятельность группы ком-
паний «Оптима», я пришёл к выводу, 
что основной бизнес этой компании – 
«освоение» государственных контрак-
тов и профессиональное банкротство 
предприятий. Всё остальное не более 
чем инструменты. Причём второй вид 
деятельности у «Оптимы» в последние 
годы выходит на первое место. Вероятно, 
потому, что это крайне выгодно. Если на 
подстанции «Колычёво» исчез миллиард 
с лишним бюджетных рублей, то только 
за год с небольшим, по нашим расчё-
там, «Оптима» вывела займов из регио-
нальных сбытовых компаний более чем 
на 20 млрд. Почувствуйте разницу, что 
называется. О том, что «Оптима» может 
попасть под понятие «профессиональ-
ные убийцы бизнесов», то есть рейдеров, 
свидетельствует и приход в неё господина 
Смородина. Как мы считаем, это профес-
сиональный руководитель фирм, предна-
значенных к банкротству. За его плечами 
целая вереница известных фирм, которые 
были обанкрочены. И как предполагают 
сегодня правоохранительные органы, 
возбудившие не одно уголовное дело по 
этим фактам, – с целью воровства госу-

дарственных денег, причём в особо круп-
ных размерах. Речь идёт, напомню, о зна-
менитом подмосковном деле, когда рей-
деры делили так называемое наследство 
бывшего министра финансов Москов-
ской области Кузнецова.
Сегодня мы попытаемся прояснить 
эту сторону деятельности «Оптимы» 
в энергосбытовом бизнесе. Напомню, 
по какой схеме предполагалось осу-
ществить банкротство. Сначала поя-
вились многочисленные публикации 
в прессе, обливающие грязью оппо-
нентов Шандаловых. Это, кстати, 
любимый почерк рейдеров, за что их 
так и ненавидит деловое сообщество. 
Они не просто уничтожают успеш-
ный бизнес (а рейдеры нападают, как 
правило, только на успешный биз-
нес – это, кстати, показатель, если ты 
попал под их атаку, значит, твой биз-
нес является прибыльным), они одно-
временно лишают репутации его вла-
дельцев, то есть бизнесменов просто 
уничтожают морально. Поэтому рей-
деров в российском деловом сообще-
стве считают кастой париев, непри-
касаемых. Если продолжить аналогии 
с индийским обществом, то парии – 
это каста падальщиков, которых ни 
один приличный человек не пустит на 
порог. 

Шандалов – человек и премия

В прошлом году президент компании 
«Оптима» Валерий Шандалов по ито-
гам 2011 года вошёл в рейтинг топ-500 
российских миллиардеров по версии 
журнала «Финанс». 

Но давайте посмотрим, как создано это 
богатство. Естественно, сам Шандалов 
утверждает, что является успешным 
бизнесменом, который сам себя создал 
и достиг всего путём тяжёлой многолет-
ней работы. Он является многочислен-
ным номинантом различных премий 
(например, «Персона года» в номина-
ции «За вклад в развитие российской 
IT-индустрии») и других наград. Более 
того, «Оптима» даже учредила собствен-
ную награду – «За объединение чело-
века и информатики». Но за что именно 
её вручают, Шандалов журналистам не 
смог внятно объяснить – из его интер-
вью получалось, что премия в размере 
10 тыc. долларов вручается человеку за 
то, что он хорошо умеет пользоваться 
Интернетом. 
Мы же предлагаем свою версию. Она 
заключается в том, что предположи-
тельно Валерием Шандаловым совер-
шено хищение бюджетных средств, о 
которых мы писали ранее, отстроена 
схема накопления многомиллиардных 
долгов с последующим банкротством 
компаний. И для реализации данной 
схемы нет необходимости много и 
тяжело работать. Достаточно иметь уго-
ловный склад ума и нужные контакты в 
правоохранительных органах и налого-
вых службах.
Читателю эта схема раскрывается 
через представление друзей Шанда-
лова, которые являются как бы дирек-
торами, подписывают документы 
по многомиллионным сделкам и, 
видимо, делают всё, о чём их попро-
сят. Вспомните директора компании 
«Оптима Энергострой» Андрея Фети-

сова, которого посадили за то, что он 
подписал несколько актов приёмки 
работ. Итогом каждой из нижепе-
речисленных манипуляций в обяза-
тельном порядке является заявление 
на банкротство компании, которой 
владели Шандаловы.

Профессор Шарф

Господин Шарф – человек, кото-
рый знаком со старшим Шандало-
вым около 15 лет, гражданин Герма-
нии, учился в России и поэтому пре-
красно говорит по-русски. Он был 
отправлен Шандаловым-старшим на 
руководство немецкой компанией, 
деньги на приобретение которой 
были выделены компанией «Тулаэ-
нергосбыт». Покупка TelDаFax была 
осуществлена в декабре 2010 года. За 
счёт средств «Тулаэнергосбыта» были 
сделаны инвестиции в размере 4 млрд 
рублей (естественно, путём зай-
мов). Однако спустя всего полгода, 
а именно в июне 2011 года, TelDаFax 
подала на банкротство (это фирмен-
ный стиль Шандаловых – практи-
чески все компании, через которые 
выводились деньги из сбытовых ком-
паний на их личные расходы, подали 
на банкротство: «Абрис», «Стройэк-
сперт». В настоящее время «Энерго-
стрим» сам находится в состоянии 
банкротства. Можно предположить, 
что под руководством Шандалова-
старшего его старый друг профессор 
Шарф далеко не все деньги отпра-
вил в немецкую фирму. А компания 
TelDаFax являлась крупнейшей неза-
висимой энергосбытовой компанией 
Германии с оборотом 500 млн евро. 
Дмитрий Васильев, управляющий 
директор TelDаFax, отмечает, что 
проблемы у компании начались с 
момента, когда совет директоров воз-
главил ставленник Шандалова – про-
фессор Шарф. Все платежи направля-
лись только после его одобрения. В то 
время когда требовалось принимать 
управленческие решения, значитель-
ная часть платежей направлялась на 
сомнительные расходы. И из-за несо-

ОбОгАщЕНИЕ
Самый выгодный
бизнес «Оптимы» –
это ликвидация
с долгами
собственных фирм 

Если на подстанции «Колычёво» исчез 
миллиард с лишним бюджетных рублей, 

то только за год с небольшим, по нашим 
расчётам, «Оптима» вывела займов из 

региональных сбытовых компаний более 
чем на 20 миллиардов

ИТАР-ТАСС
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бАНКРОТСТвОм

гласия с политикой Шарфа ключе-
вые топ-менеджеры, включая самого 
Дмитрия, весной 2011 года покинули 
компанию. Всё закончилось, как мы 
знаем, заявлением на банкротство 
TelDаFax в июне 2011 года.

Александр Яковлев

Это генеральный директор компании 
«Стройэксперт». Давний друг Шан-
далова – международник, как гово-
рится, интеллектуал, проработавший 
в Вашингтоне около 30 лет. В после-
дующем было несколько генераль-
ных директоров «Стройэксперта».  
И в настоящее время компания также 
находится в состоянии банкрот-
ства. Напомним, что данная струк-
тура привлекла рекордное коли-
чество займов от сбытовых ком-
паний – более 13 млрд рублей. И 
совсем недавно, 7 ноября 2012 года, 
Олег Шадрин, нынешний гендирек-
тор, подал заявление на банкрот-
ство. Соответственно Шандалов и тут 
рубит концы, чтобы энергосбытовые 
компании не получили ничего из всех 
активов, которыми обладал «Строй-
эксперт». А это были существен-
ные активы – от 5 до 15% в каждой 
энергосбытовой компании холдинга 
«Энергострим» и Брянский сетевой 
комплекс. Акции уже списаны со сче-
тов данной фирмы. А Брянский сете-
вой комплекс переводится на создан-
ную дочернюю структуру «Стройэк-
сперта» – «Брянскоблэлектро». Для 
того чтобы списать со «Стройэк-
сперта» эту компанию до того, как 
«Стройэксперт» обанкротится. Так 
как сам имущественный комплекс 
списать проблематично из-за того, 
что сетевой тариф получает непо-
средственно «Стройэксперт». 

борис Стависский

Это ещё один бывший генераль-
ный директор самой компании 
ЗАО «Оптима». По нашему мнению, 
он также более 15 лет является бли-
жайшим соратником Шандалова-
старшего, которого отправили сво-
его рода на «почётную» пенсию, 
разрешив возглавить «Абрис» – ком-
панию, которая аккумулировала 
недвижимость ряда сбытовых компа-
ний. Однако, как мы считаем, фирма 
«Абрис» также оплачивала и личные 
расходы Шандаловых, лизинг пер-
сональных машин, охрану… Даже 
аренда загородного дома Шанда-

лова на первом Успенском шоссе 
оплачивалась Стависским со счетов 
«Абриса». И сейчас Шандаловы пыта-
ются обанкротить «Абрис» для того, 
чтобы прикрыть хищение средств. 
При этом в 2010 году в «Абрисе» было 
похищено 30 млн рублей путём аванса 
компании-однодневки за поставку 
бензина на автозаправку, которой вла-
деет «Абрис». Было заведено уголов-
ное дело по факту хищения, однако 
приостановлено за отсутствием уста-
новленных лиц, которые осуществили 
мошенничество. 
В настоящее время подано заявле-
ние от контролируемой Шандало-
выми компании «Стройэксперт» на 
банкротство «Абриса». При этом, 
по нашей информации, Шандаловы 

весь год, используя всевозможные 
манипуляции с документами, пыта-
ются поставить на «Абрис» своего 
генерального директора, чтобы ини-
циировать процедуру банкротства. 
По данным СПАРК, с начала 2012 
года генеральный директор «Абриса» 
менялся девять раз!
Кроме того, Стависский в своё время 
возглавлял компанию «Траверс», в 
которую привлёк 750 млн рублей зай-
мов от сбытовых компаний. Основные 
суммы были заимствованы у «Белго-
родэнергосбыта» – 317,5 млн рублей 
и «Тулаэнергосбыта» – 400 млн 
рублей. Компания «Траверс» владела 
12,45% «Тулаэнергосбыта», которые 
в сентябре 2012 года были списаны 
на сейшельскую офшорную фирму. 

Компания «Траверс», по сути, готова 
к банкротству. 

Игорь Ищенко

Это ещё один иностранец в команде 
Шандаловых – гражданин Латвии. Пар-
тнёр Валерия Шандалова по «делам» в 
Казахстане (это будет отдельный сюжет 
нашего расследования). В России же 
возглавил известную компанию «Уни-
верс – Технологии», на которую были 
привлечены займы от ряда сбытовых 
компаний на сумму 1,2 млрд рублей. 
Компания «Универс – Технологии» 
являлась владельцем существенных 
пакетов акций сбытовых компаний: 
23,7% «Новгородоблэнергосбыта», 
19,3% «Тулаэнергосбыта». В настоящее 
время данные активы списаны, и ком-
пания «Универс – Технологии» является 
«пустой» коммерческой структурой с 
гигантским долгом. Очевидно, что ждёт 
эту компанию в ближайшее время…

валерий беляев 

Наверное, самый старый друг, школь-
ный товарищ Валерия Шандалова. 
Который принял решение о ликвида-
ции путём банкротства возглавляемой 
им компании – «Профэнергосбыт» (где, 
кстати, тот же Валерий Беляев являлся 
и единственным участником) вместе с 
долгом «Белгородэнергосбыту» в сумме 
541 млн рублей (согласно прилагаемой 
сверке задолженности). Перед этим 
«Профэнергосбыт» отправил на счета 
компании-однодневки «ПрофМеха-
низация» 489 млн рублей (остальное, 
видимо, оставили на «решение» вопро-
сов с правоохранительными органами). 
После чего фирма «ПрофМеханизация» 
была ликвидирована 19 января 2012 
года. А сам «Профэнергосбыт» подал на 
банкротство 25 января 2012 года.

Судьба друзей –  
«расходный материал»

Уровень «освоения бюджетов» Шанда-
ловыми просто поражает. Мы удивляли 
читателя многомиллиардными ком-
бинациями с бюджетными средствами 
путём получения подрядов на компании, 
входящие в группу «Оптима». А теперь 
может выясниться, что за Шандаловыми 
тянется вдобавок шлейф компаний, 
которые они обанкротили либо банкро-
тят с многомиллиардными долгами. 
И здесь я ещё раз хочу вспомнить о 
судьбе несчастного Андрея Фети-
сова (кстати, дело которого, по моей 
информации, после наших публи-
каций готовится к пересмотру). Не 
исключено, что Шандаловы могли 
быть причастны к его аресту. Можно 
представить, что предпримет эта 
занимательная семья, когда начнёт 
рушиться всё. Я думаю, что, учитывая, 
как они расставили своих друзей по 
сомнительным фирмам, эти господа 
не собираются сидеть вместе со всеми 
на скамье подсудимых. Я на месте этих 
друзей очень и очень задумался бы – 
обыски в центральном офисе, уголов-
ные дела… Корабль, судя по всему, 
скоро потонет. Шандаловы-то, между 
прочим напомню, давно припасли на 
этот случай австрийское гражданство. 
Хотя я лично не знаю, спасёт или нет 
их это, если они будут объявлены в 
розыск Интерполом. Напомню, что 
по коррупционным делам Евросоюз 
выдаёт уголовников без процедуры 
экстрадиции. Продолжение следует.

Источник информации:  
электронное периодическое 

издание «Агентство  
политических новостей»

Даже аренда загородного дома 
Шандалова на первом Успенском шоссе 
оплачивалась Стависским со счетов 

«Абриса». И сейчас Шандаловы пытаются 
обанкротить «Абрис» для того, чтобы 

прикрыть хищение средств на собственные 
нужды

Сергей Тетерин
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Опубликованный 
Минобрнауки список 
неэффективных вузов 
вызвал невероятный 

ажиотаж. Далеко не самыми 
логичными выводами 

чиновников возмущены как 
преподаватели и студенты, 

так и даже те, кто, казалось 
бы, не имеет к пострадавшим 
вузам совершенно никакого 

отношения. Нападки 
на гуманитарные вузы 

расценили как атаку на 
культуру в целом. Как 

выяснила «Наша Версия», 
некоторые из учебных 

заведений вполне могут 
переехать на окраины,  

а освободившиеся 
территории пойдут под 

офисное строительство. 

Дарья Гаврилова

Н
есмотря на негодование 
общественности, чиновники 
останавливаться не собира-
ются. На прошлой неделе 
ведомство обновило список 
неэффективных вузов. Всего 
реорганизации подлежат 
три заведения: Московский 
государственный агроинже-

нерный университет имени Горячкина, 
Московский государственный универси-
тет природообустройства и Московский 
государственный вечерний металлур-
гический институт. В оптимизации, по 
мнению чиновников, нуждаются четыре 
вуза: Государственный университет по 
землеустройству, Московский педаго-
гический государственный университет, 
Государственный университет управ-
ления и Московский государственный 
университет дизайна и технологии.
Неэффективными в силу специфики 
признаны ещё семь вузов, в том числе 
Московский архитектурный институт, 
Литературный институт имени Горь-
кого, Российский государственный 
гуманитарный университет и Государ-
ственный специализированный инсти-
тут искусств. 
Правда, у попавших в список есть шанс 
защитить свою репутацию в глазах 
чиновников: если межведомственная 
комиссия решит, что учебное заведе-
ние использует особые образовательные 
программы и к нему нельзя применять 
общие критерии оценки, оно не будет 
считаться неэффективным. В против-
ном случае вузам будут предложены 
программы развития с участием властей 
и худшим вариантом для учебного заве-
дения станет реорганизация. И вот тут 
начинается самое интересное: эта про-
цедура предусматривает самые разные 
меры – от сокращения, например, числа 
факультетов до банального переноса 
вуза из центра на окраину. Эксперты 
уверены, что именно второй вариант 
наиболее выгоден с коммерческой точки 
зрения, ведь освободившиеся площади, 
особенно те, которые расположены в 
центре города, можно использовать под 
офисное строительство. 

 Стоимость «учебных» земель

В частности, вариант с переносом в 
коммерческих целях как наиболее 
вероятный в беседе с «Нашей Версией» 

назвал профессор кафедры полити-
ческой социологии РГГУ Геннадий 
Козырев. «Расположенные в центре 
вузы объявили неэффективными с 
целью их дальнейшего переноса, – зая-
вил он. – Министр Ливанов, правда, 
предпочитает называть этот процесс 
реорганизацией. Освободить зани-
маемые учебными заведениями цен-
тральные территории пытаются давно.  
В РГГУ, а также РХТУ, где я тоже пре-
подаю, неоднократно были попытки 
едва ли не рейдерского захвата. Прихо-
дили то пожарники, то ещё кто-нибудь 
и начинали проверять: у вас здесь вода 
не так течёт, противопожарная система 
неправильно работает, ну и так далее. 
Потому версия с переносом кажется 
мне более чем вероятной. Наверняка 
те, кто составлял реестры, территори-
альный критерий тоже учитывали». 
Любая площадка в центре представ-
ляет колоссальный коммерческий 
интерес. «Территория РГГУ на Ново-
слободской, площадка Литературного 
института на Тверском бульваре – это 
действительно уникальные объекты, – 
рассказал «Нашей Версии» аналитик 
компании Cushman & Wakefield Андрей 
Малков.  – Их потенциальная стои-
мость, как и в большинстве случаев, 
напрямую зависит от площади участка. 
Однако для торгового строительства их 
территория вряд ли подходит, скорее 
для жилого или офисного». 
Как будет оцениваться и использоваться 
освободившаяся площадь вузов в случае 
их переноса, пока неизвестно. Однако 
понять, о каких суммах идёт речь, 
можно уже сейчас. Так, Тверской буль-
вар, на котором расположен Литинсти-
тут, является четвёртым по дороговизне 

районом Москвы. По оценке экспертов 
из Penny Lane Realty, самая минималь-
ная стоимость квадратного метра здесь 
в среднем составляет 600 тыс. рублей. 
На Рождественке, где расположен 
МАРХИ, – порядка 300 тыс. рублей. А в 
районе Новослободской, где находится 
РГГУ, - около 200 тыс. рублей за метр. 
Относительно в центре находятся и 
другие неэффективные вузы – Универ-
ситет по землеустройству расположен 
на улице Казакова в районе Курской, а 
пединститут – возле «Парка культуры». 
В обоих случаях, по оценке аналитика 
по недвижимости Эдуарда Вагапова, 
стоимость квадратного метра составит 
порядка 200 тыс. рублей.
Таким образом, по самым скромным 
экспертным оценкам, доход от осво-
бождения одних лишь центральных 
«студенческих» земель может превы-
сить миллиард долларов. По словам 
Вагапова, препятствием не станут даже 
такие условия, как статус памятника 
архитектуры, который есть, например, 
у Литинститута: помещения вуза можно 
будет легко сдать под офисные нужды.
Впрочем, согласно последним данным, 
под давлением общественности Литин-
ститут и МАРХИ переносить никуда не 
будут, но остальные вузы по-прежнему 
в игре.

Эффективность определили 
по зарплате преподавателей

Любопытна и система, по которой 
эффективные вузы отличали от неэф-
фективных. Критерии Минобрнауки 
применяло следующие: средний балл 
принятых по результатам ЕГЭ студен-
тов, объём научной работы на одного 

сотрудника, численность иностран-
ных студентов, доходы вуза из всех 
источников в расчёте на одного науч-
ного работника и, наконец, площадь 
учебно-лабораторных зданий в расчёте 
на одного студента.
Подобная методика у специалистов 
вызывает как минимум удивление. 
«Выбранные Минобрнауки критерии 
оценки очень… ненадёжные, я бы ска-
зал, – говорит Геннадий Козырев. – 
Эффективность определялась в том 
числе и по тому, какую зарплату полу-
чают профессора и другие препода-
ватели конкретного вуза. Если мы не 
дотягиваем до 50 тыс. рублей на каж-
дого преподавателя, то считаемся неэф-
фективным вузом. Очевидно, по этому 
критерию РГГУ к таковым и отнесли. 
Кроме того, в РГГУ есть недобор по 
территории – по 0,5 метра не хватает на 
каждого студента».
По его мнению, вместо подсчёта метража 
и дохода преподавателей составителям 
рейтинга стоило бы уделить внимание 
тому, как студенты устраиваются на 
работу после выпуска, насколько они 
востребованы. По словам профессора, 
относительно близка к объективности 
может быть категория среднего балла 
ЕГЭ, но в существующем списке и она 
применена неверно. «Чем популярнее 
и престижнее вуз, тем более подго-
товленные абитуриенты туда идут, это 
логично. Правда, есть одно «но»: при 
оценке уровня ЕГЭ нельзя сбрасывать в 
одну кучу все вузы – театральные, тех-
нические, гуманитарные. Например, 
если в театральный поступает человек с 
тройкой по математике и он талантлив, 
то при его приёме по текущим крите-
риям оценки вуз снизит свою «эффек-
тивность», потеряв в показателях по 
ЕГЭ. Но это же абсурд. Баллы по ЕГЭ 
как показатель эффективности вуза 
имеют смысл только применительно к 
однопрофильным вузам».
Кстати, почти одновременно с публика-
цией списков Минобрнауки были опу-
бликованы и другие рейтинги вузов, в 
которых «неэффективные», по мнению 
чиновников, учебные заведения заняли 
более чем достойные места. Так, напри-
мер, в рейтинге агентства «Эксперт РА» 
РГГУ занял 26-е место в сотне лучших, 
а «неэффективный» МАРХИ – 44-е. 
В другом альтернативном рейтинге, 
который ежегодно составляет «Интер-
факс» совместно с «Эхо Москвы», РГГУ 
также оказался в числе лучших, заняв 
39-ю позицию. 

вЫСШАЯ мАТЕмАТИКА
Стоимость территорий

неэффективных вузов в центре
москвы превышает 

1 000 000 000 долларов

Если мы не дотягиваем до 50 тысяч 
рублей на каждого преподавателя,  

то считаемся неэффективным вузом

Территория Литинститута на Тверском бульваре считается одной из самых дорогих в столице фото: Лаура Ильина
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столичные власти, похоже, 
решили отказаться от планов 
по застройке промзон новым 

жильём и офисами. как заявил на 
прошлой неделе зампред комиссии 

по экономполитике, науке и 
промышленности городской думы 
алексей рябинин, промышленные 

территории будут модернизировать 
и там будут создаваться новые 

рабочие места. инвесторам новая 
идея, похоже, пришлась по душе: 
несколько компаний уже успели 

заявить о своём желании принять 
участие в одном из проектов. 

татьяна Нижегородская

Н
апомним, что идея о выводе 
промпроизводств за пре-
делы столицы и последу-
ющей застройке жильём 
освободившихся террито-
рий принадлежала бывшему 
столичному мэру Юрию Луж-
кову. Однако тогда дальше 
разговоров дело не пошло. 

Теперь столичные власти решили 
подойти к вопросу более серьёзно: для 
каждой промзоны планируется соста-
вить индивидуальный бизнес-план раз-
вития. Предполагается, что основной 
упор будет делаться на развитие техно-
парков, создание бизнес-инкубаторов, 
а также развитие современных иннова-
ционных производств. 
Правда, по словам Алексея Рябинина, 
сначала властям придётся провести 
мониторинг и инвентаризацию каждой 
из промзон. Парадоксально, но факт: 
на сегодняшний день у чиновников даже 
нет точных сведений о том, что проис-
ходит на территориях бывших промыш-
ленных гигантов. При этом промзоны 
занимают немалую площадь – 7,8 тыс. 
гектаров земли. 
Планируется, что для самых перспек-
тивных в плане будущего развития 
территорий уже в будущем году будут 
выделены отдельные средства из бюд-
жета. Планируемый объём вложений  – 
2,5 млрд рублей. К 2016 году бюджет-
ные ассигнования будут увеличены до 
3 млрд рублей. При этом столичные 
чиновники особенно отмечают, что под-
держивать из этих денег ныне убыточ-
ные предприятия никто не будет. Вме-
сте с тем теперь не идёт речи и о том, 
чтобы выводить их за черту города. 
О судьбе некоторых промышленных 
гигантов известно уже сегодня. В част-
ности, городские власти к 2014 году 
планируют завершить проект по реор-
ганизации завода «Москвич». Предпри-
ятие будет преобразовано в технополис, 
где поселятся управляющие компании, 
офисы и инновационные производства 

в области радиоэлектроники, нанома-
териалов и биофармацевтики. Инте-
ресно заметить, что бюджетных денег 
на реализацию проекта выделено 1,6 
млрд рублей, а вот объём внебюджетных 
поступлений оценивается примерно в 15 
миллиардов. Будущим технополисом 
уже успели заинтересоваться проект-
ные компании «Роснано», которые уже 
начали размещаться на территории быв-
шего автозавода. Кроме того, в будущем 
технополисе уже заработало производ-
ство композитных материалов.
«Сейчас готовится проект модерниза-
ции одного из корпусов завода. Ещё 
один корпус площадью 218 тыс. ква-
дратных метров в 2012 году планиру-
ется заполнить предприятиями, в том 
числе иностранными, как минимум на 
30%. Также есть кусок до 80 тыс. ква-
дратных метров, где может располо-
житься технопарк», – поясняет замру-
ководителя столичного Департамента 
науки, промышленной политики и пред-
принимательства Михаил Ан. 
Другая зона инновационных произ-
водств появится в промзоне Руднево, 
где городские власти планируют постро-
ить технопарк площадью 80 тыс. ква-
дратных метров. Кроме того, в Руднево 
должен появиться и бизнес-инкубатор. 
По предварительным подсчётам, благо-
даря реализации этого проекта в городе 
появится 15 тыс. дополнительных рабо-
чих мест. Кстати, несколько компаний 
уже заявили о своей готовности принять 
участие в этом проекте. 
Отдельным пунктом в планах городских 
властей идёт модернизация нефтепе-
рерабатывающего завода в Капотне. 
После реконструкции вредные выбросы 
предприятия сократятся на 90%. 
Одним из самых масштабных проектов 
обещает стать будущая реорганизация 
промзоны ЗИЛа. На 450 гектарах в Нага-
тинской пойме будет построен деловой 
центр, который по своим масштабам, 
обещают столичные власти, затмит 
даже «Москву-Сити», площадь кото-
рой всего 60 гектаров. Планируется, 
что автопроизводство разместится на 
50 гектарах, остальные площади будут 
застроены коммерческой недвижимо-
стью. Кроме того, в Нагатинской пойме 
появятся гостиницы с парковками, 
ледовый дворец и спорткомплекс Рос-
сийского союза боевых искусств. 
Между тем совершенно отказаться от 
идеи жилой застройки промзон столич-
ные власти не спешат. Только теперь к 
этому вопросу подходят более вдум-
чиво. Ещё в марте столичный мэр Сер-
гей Собянин заявил, что примерно поло-
вина промзон всё-таки будет отдана под 
жилую застройку. Однако, по мнению 
экспертов, нынешние планы властей 
звучат куда более логично и сбаланси-
рованно. Ведь помимо нового жилья в 
городе появится ещё много новых рабо-
чих мест, а также новых производств, 
которые очевидно будут полезны для 
экономики города. 

общество
шёпот

Говорят, что
потерпевшие получат больше прав

Госдуму внесён зако-
нопроект, заметно 
расширяющий права 
жертв преступлений. 

Среди прочего предлагается 
присваивать этим гражданам 
статус потерпевших с момента 
возбуждения уголовного дела 
(действующее законодательство 
позволяет делать это на любой 
стадии процесса). Потерпевший 
наравне со следователем сможет 
влиять на избрание меры пре-
сечения для обвиняемого и в 
случае ареста получать инфор-
мацию о месте его содержания. 

После вынесения приговора 
судья может обязать органы 
исполнения наказания сооб-
щать жертве о прибытии осуж-
дённого в колонию или тюрьму, 
о его освобождении (минимум 
за месяц), о переводе из одного 
места заключения в другое. 
Кроме того, потерпевшие полу-
чат право просить об установле-
нии административного надзора 
над освободившимся преступ-
ником. А уклонение от возме-
щения вреда жертве может стать 
основанием для замены услов-
ного срока реальным.

в

Говорят, что
вредная еда резко подорожает

редные для здоровья 
продукты питания 
хотят обложить до- 
полнительными нало-

гами. Такая идея родилась в 
Национальном союзе защиты 
прав потребителей (НСЗПП). 
В первую очередь речь идёт 
о молоке, при производстве 
которого используются анти-
биотики. Кроме того, в кате-
горию нездоровой еды попа-
дают всевозможные снеки, 
чипсы, сладкие газированные 
напитки, а также мороженое, 
имеющее в составе пальмо-
вое масло. «Производите-
лям и ретейлу выгодно иметь 
продукты с длительным сро-
ком хранения, поэтому они 
напичканы антибиотиками, 
двуокисью серы и тому подоб-
ными вещами, – сетует пред-
седатель организации Павел 

Шапкин. – Из-за этого у нас 
аптека – самый распростра-
нённый магазин в стране». 
По его словам, авторы ини-
циативы ориентировались на 
опыт европейских стран, где 
уже вводятся налоги в раз-
мере от 10 до 20% с продаж. 
Оформить новый сбор пред-
лагается в виде акциза, что 
позволит «снимать деньги» 
даже с импортных товаров 
прямо на таможне. А расши-
рить налоговую базу, счи-
тают в НСЗПП, можно за счёт 
дополнительного акциза на 
содержащиеся в продуктах 
опасные добавки. Как пола-
гают правозащитники, с вве-
дением повышенного нало-
гообложения вредная еда 
существенно подорожает и 
её производство станет менее 
выгодным. 

в

Говорят, что
в вагонах метро появятся контролёры

нового года контро-
лёры, отлавливаю-
щие безбилетников в 
столичных автобусах 

и троллейбусах, начнут тру-
диться ещё и в метрополи-
тене. Вместе с полицейскими 
и работниками подземки они 
будут дежурить у турникетов. 
Мало того, контролёров могут 
пустить на платформы и даже в 
вагоны поездов. В этом случае 
пассажирам придётся сохра-
нять билеты до конца поездки 
(а чтобы у граждан не было 

соблазна их выбросить, соби-
раются убрать урны у турни-
кетов). Как предполагается, в 
следующем году в метро поя-
вится около 300 контролёров. 
К слову, на днях Мосгордума 
увеличила до 2,5 тыс. рублей 
штраф за пользование чужой 
социальной картой. С начала 
этого года зафиксировано 18 
тыс. подобных случаев, всего 
же выявили более 1,7 млн «зай-
цев» (13 тыс. из них оштра-
фованы, остальных заставили 
купить билеты).

с

ХОТЯТ зАвОДА
москва отказывается от планов выселения производств из города

ИТАР-ТАСС

Сергей Тетерин
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Британский интернет-ресурс 
Fame Dad с 2012 года предлагает 

женщинам услуги по искусственному 
оплодотворению. Стоимость их 
достаточно велика – от 24 тыс. 

долларов, но желающих заплатить 
за гениальность будущего ребёнка 

немало. Уникальность предложения 
в том, что это первый в мире банк 

спермы, донорами которой являются 
якобы только знаменитости. 

Исполнительный директор фирмы 
Дэн Ричардс доказывает, что в банке 
хранится биологический материал 40 
звёзд шоубиза, спортсменов, актёров, 

удостоенных премии «Оскар». Но 
эксперты считают, что такой бизнес 
больше напоминает мошенничество.

ирина власова

Л
юбая желающая дама может 
пройти тест на сайте, а затем 
выбрать кандидата в папаши, 
который соответствует её 
«индивидуальности, характеру 
и образу жизни». Имён ото-
бранных идеальных доноров 
не раскрывают, но зато дают 
гарантии отсутствия генети-

ческих заболеваний, «идеальные усло-
вия и поддержку с самого начала этого 
ответственного процесса». Насколько 
часто рождаются гении вообще, реальны 
ли в принципе такие обещания? Дирек-
тор Центра мышления Сиднейского уни-
верситета Аллан Снайдер и психолог из 
австралийского города Канберра Джон 
Митчелл, исследовавшие препараты 
мозга Эйнштейна, выявили частоту рож-
дения гениев: один на 100 тыс. человек, 
причём частота их рождения проявлялась 
вне зависимости от страны, националь-
ности и исторического времени.

Наследование – очень сложный 
механизм

«Это больше похоже на мошенниче-
ство, – говорит о попытках продать гени-
альность от звёздных пап заведующая 
лабораторией наследственных болезней 
обмена веществ Медико-генетического 
научного центра РАМН Екатерина Заха-
рова. – Некоторые учёные считают, что 
умственные способности наследуются, 
но наследование очень сложный меха-
низм, и родится от звёздного отца гений 
или идиот – предсказать очень трудно». 
Примеров, когда в семье, где родился 
гениальный или талантливый человек, 
в следующем поколении появляется не 
менее гениальный, крайне мало. 
«О связи ума и красоты с генетическим 
наследованием люди давно задумыва-
ются. Но реальные результаты полу-
чают не так уж давно, – прокомменти-
ровал для «Нашей Версии» предложение 
зачать от гениальных звёздных пап заве-
дующий сектором биоэтики Института 
философии РАН и преподаватель кафе-
дры философской антропологии Павел 
Тищенко. Эксперт напомнил об экспе-
риментах в Сингапуре, которые были 
разработаны и проведены в обществе 
в 80-е годы прошлого века американ-
скими психологами и генетиками. Там 
параллельно шли две программы: пози-
тивная и негативная. По первой успеш-
ным незамужним молодым женщинам 
с высшим образованием предлагалось 
оплодотворение спермой (иногда просто 
естественным путём) от продвинутого в 
области интеллекта донора в обмен на 
уход и обеспечение на весь период бере-
менности, обеспечение ребёнка всем 
необходимым, поскольку превалировал 
взгляд, что успешность и ум передаются 
на генном уровне. 
Вторую группу неуспешных и бедных 
женщин стимулировали к отказу от 
беременности, считая, что бедность – 
это тоже генетически передаётся по 
наследству от родителей. Взамен давали 
квартиру и некоторую сумму денег. Ока-
залось, что геномы родителей так пере-
мешиваются, что нет никаких основа-
ний ожидать запланированного резуль-
тата. Всё дело в том, что новый человек 

рождается совершенно отдельным 
социальным существом, объясняет экс-
перт. Биологический принцип селек-
ции, который работает у животных, у 
людей не работает, потому евгеника, как 
называют науку по выведению суперче-
ловека, неэффективна. 
«Хромосомы так переплетаются и обме-
ниваются участками, что технически 
получается очень сомнительный задан-
ный результат, и никакого энтузиазма 
он уже учёным не приносит, – заметил 
Павел Тищенко. – Результат возможен 
только при клонировании клеток, когда 
не вмешивается в скрещивание вторая 
особая клетка с иным генетическим 
набором». Но это – будущее. 

Не все одарённые дети делают 
гениальные открытия

«Вывести» искусственно гениев пыта-
лись неоднократно. Самым известным 
является эксперимент учёного-генетика 

Роберта Грекхема. Он создал банк 
спермы нобелевских лауреатов, чтобы 
давать возможность через искусственное 
оплодотворение получить поколение 
сверходарённых детей. Кто был доно-
ром у Грекхема, достоверно неизвестно. 
Вроде бы среди них были Джонас Солк, 
один из открывателей вакцины от поли-
омиелита, и Уильям Шокли, получив-
ший Нобелевскую премию по физике 
в 1956 году за изобретение транзистора. 
В результате эксперимента в Эскондидо, 
в Калифорнии, с помощью искусствен-
ного оплодотворения в период с 1980 по 
1999 год родились 200 детей, но их мозг 
и способности практически ничем не 
отличались от данных их сверстников. 
Из 200 детей только один показал уди-
вительные результаты. В два года Дорон 
Блейк умел пользоваться компьютером, 
в пять читал трагедии Шекспира. Его IQ 
равнялся 180, но никаких достижений за 
всю жизнь у него так и не было, а к 25 годам 
у него зафиксировали наркозависимость. 

В 1999 году банк спермы гениев оконча-
тельно закрылся.
Далеко не все одарённые дети делают 
гениальные открытия, ещё меньше из 
них получают признание. Тех, кого 
реально признали, на Земле живёт еще 
меньше, их всего-то около 400 человек 
за всю историю человечества, примерно 
один на 50 млн человек. И отличается 
этот один от остальных, по научным дан-
ным, принципиально иной структурно-
функциональной организацией мозга. 
В книге «Генетика и гениальность» Вла-
димир Эфроимсон описывает признаки 
гениальности: высокий лоб (чем выше 
лоб, тем человек умнее, например Сократ, 
Пётр I, Столыпин). Кроме того, у гениев 
часто диагностируется гиперурикемия — 
повышенный уровень содержания в 
крови мочевой кислоты, по химическому 
строению она сходна с кофеином). Диа-
гноз отмечен у Птолемея, Александра 
Македонского, Ивана Грозного. Многих 
отличает непропорциональность телос-
ложения (синдром Марфана): высокий 
рост при худом, сухом теле, паукообраз-
ные пальцы, длинные конечности, ино-
гда подвывих хрусталика глаза и врож-
дённый порок сердца. У них может быть 
повышенный выброс адреналина, силь-
нейшего стимулятора общей и умствен-
ной активности. Среди таких – Авраам 
Линкольн, Никола Тесла, Ханс Кри-
стиан Андерсен. Исследователи также 
указывают на возможность резких пере-
падов настроения (циклотимия). Апатия, 
тоска резко сменяются творческим подъ-
ёмом. Таковы были Александр Пушкин, 
Винсент Ван Гог, Роберт Шуман, Уин-
стон Черчилль. Встречался у гениев и 
гермафродитизм, или синдром Мориса. 
Внешне эти люди выглядят как высокие 
поджарые женщины со стройным телом 
«легкоатлетического» типа: Жорж Санд, 
Жанна д’Арк.

«Это непорядочный бизнес…»

«Я убеждён, что это непорядочный биз-
нес, – сказал «Нашей Версии» президент 
Всероссийского общества гемофилии и 
сопредседатель Всероссийского союза 
организаций пациентов Юрий Жулёв. – 
С научной точки зрения такие обеща-
ния не доказаны, а с моральной вообще 
дурно пахнут. Неоднократно уже обсуж-
дался вопрос проведения ЭКО с учётом 
расы и вообще правовых тонкостей. Что 
касается обещания талантливости, музы-
кальности, высокого IQ, то это просто 
авантюризм, как мне кажется. Обычно 
на детях гениев, как говорят, природа 
отдыхает. Моё мнение – донор спермы 
должен быть протестирован на наслед-
ственные заболевания, но, к сожалению, 
тестирование сложно и дорого, и прово-
дят ограниченное количество тестов». 
Эксперт напомнил, что при гемофилии 
носительницей ущербного гена чаще 
бывает женщина, к примеру, это может 
быть сестра донора. И тесты нужно про-
водить обязательно. «Я бы ещё акценти-
ровал внимание на неэтичном поведении 
околомедицинского бизнеса, – подчер-
кнул Юрий Жулёв.  – К примеру, одно 
из тяжёлых генетических заболеваний 
сейчас иностранные клиники пред-
лагают лечить пересадкой печени. Но 
никто не предупреждает, что кроме того, 
что придётся заплатить огромную сумму, 
пациент ещё получит такие побочные 
эффекты, что для того, чтобы их устра-
нить, потребуется настолько сложное 
пожизненное лечение, что смысл пере-
садки просто исчезает. Где же медицин-
ская этика? Далеко не всегда она присут-
ствует и в случаях с проведением ЭКО». 
Специалисты отмечают и то, что в обла-
сти искусственного оплодотворения до 
сих пор слишком много законодательно 
не отрегулированных этических пробе-
лов. «Во-первых, донорам спермы пла-
тят деньги, значит, они продают биома-
териал для разных целей. Много вопро-
сов по собственности биоматериала, по 
анонимности, и в РФ они тоже до конца 
не урегулированы. Имя донора сейчас 
узнать нельзя, а если речь будет идти о 
передаче генетической болезни? Под-
ходы к этой сфере биологии и манипу-
ляций до сих пор спорны», – заключил 
Павел Тищенко.

СЕмЯ 
гЕНИЯ

Десятки тысяч долларов 
за сперму сверхчеловека – новый 

вид мошенничества на размножении 
одарённых людей

ИТАР-ТАСС
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Нужны ли России 
гидроэлектростанции или от них 
необходимо отказаться в пользу 

других источников энергии? «Наша 
Версия» в прошлых номерах 

подробно обращалась к этой теме 
на примере Чебоксарской ГЭС, 
однако на этот раз мы решили 
взглянуть на вопрос в целом. 

На минувшей неделе проблема 
обсуждалась в Общественной 

палате, где присутствовал 
корреспондент «Нашей Версии». 

В ходе заседания прозвучали даже 
предложения о полном запрете на 

модернизацию и строительство 
новых ГЭС на равнинных реках, 
но, что примечательно, какой-
либо адекватной альтернативы 

никто из сторонников моратория 
предложить так и не смог. При 
этом большинство экспертов 

сходятся во мнении, что 
столь радикальный сценарий 

существенно ударит по карману 
рядового потребителя, то есть нас 

с вами.    

пётр Наумов

С
остоявшиеся в четверг слуша-
ния в Общественной палате 
были посвящены планам 
строительства и модерниза-
ции гидроэлектростанций, 
которые связаны с созда-
нием новых и с повышением 
уровня воды в действующих 
водохранилищах, в частно-

сти на Чебоксарской ГЭС. Всероссий-
ское общество охраны природы среди 
прочего предлагает обсудить возмож-
ность моратория на модернизацию и 
строительство новых ГЭС на равнин-
ных реках. По мнению экологов, всё это 
наносит ущерб не только экосистемам, 
но и людям, которые живут в тех райо-
нах. Однако, как известно, одно дело –  
запретить и совсем другое – предло-
жить альтернативу, к чему, как удалось 
убедиться корреспонденту «Нашей 
Версии», большинство участников дис-
куссии явно оказались не готовы. 

модернизация отрасли необходима

Что удивительно, даже сторонники 
моратория признали явные плюсы от 
строительства ГЭС. В первую очередь 
это региональное развитие, ведь серьёз-
ная разница в уровне жизни между сто-
лицей и регионами сегодня очевидна 
каждому. Другими словами, появля-
ются инфраструктура и новые рабо-
чие места, притом не только на самих 
ГЭС, но и на зависящих от них пред-
приятиях. Как следствие расширяется 
промышленная база и растут доходы от 
экспорта. 
Безусловно, есть и свои минусы. В част-
ности, противники ГЭС говорят о сни-
жении качества воды, вырубке лесов и 
об ущербе рыболовному хозяйству. Но 
так ли в действительности велик ущерб 
по сравнению с пользой? Как заявил на 
заседании член ОП, председатель Цен-
трального совета «Зелёная лига» Сергей 
Симак, нет такой хозяйственной дея-
тельности, которая бы в той или иной 
степени не наносила вред природе, 
поэтому здесь важно соблюдать баланс. 
«Повышать эффективность ГЭС нужно 
путём замены гидроагрегатов, чем, 
кстати, и занимается «РусГидро», так 
что в этом они молодцы», – подчеркнул 
он. Этой же точки зрения придержи-
вается и член Комиссии Обществен-
ной палаты по культуре и сохранению 
историко-культурного наследия Борис 
Якеменко. «При строительстве новых 
ГЭС необходимо учитывать все риски, 
подходить к этому максимально внима-
тельно», – заявил он в четверг.
Сторонники моратория упирают на 
то, что необходимо отказываться от 
ГЭС в пользу других источников энер-
гии, однако, по словам экспертов, у 
ГЭС есть одно неоспоримое преиму-

щество. «Они обладают очень высокой 
мобильностью, то есть могут быстро 
подхватить нагрузку и так же быстро 
её снизить, что важно, например, в 
нестандартных ситуациях», – пояс-
нил замдиректора департамента разви-
тия электроэнергетики Министерства 
энергетики РФ Леонид Неганов. По 
его словам, сегодня нет прироста доли 
гидроэнергетики: накопленный резерв 
исчерпан, оборудование устаревает, 
так что модернизация отрасли необхо-
дима. Речь, в частности, идёт о Чебок-
сарской ГЭС, о которой «Наша Версия» 
уже подробно рассказывала. Из-за того, 
что довести её строительство до конца 
не удалось, уровень водохранилища  
(63 метра) на 5 метров ниже проект-
ного. И эта разница повлекла за собой 
серьёзные экономические, социальные 
и экологические последствия. Про-
ектная мощность гидроэлектростан-
ции – 1404 МВт (3,6 млрд кВт/ч в год). 
Однако на практике её среднегодовая 
рабочая мощность достигает лишь 450 
МВт, а выработка – 2,21 млрд кВт/ч. 
При этом Нижегородской энергоси-
стеме на сегодняшний день не хватает 
около 1000 МВт электроэнергии.
Низкий уровень водохранилища также 
препятствует нормальной работе флота, 
что само по себе создаёт огромные не- 
удобства как для торговли, так и для 
туристов. Гидроузел сегодня не может 
предотвратить наводнения на терри-
ториях, расположенных ниже по тече-
нию, а это, согласитесь, может повлечь 
за собой самые серьёзные последствия. 
Наглядный пример привёл на засе-
дании генеральный директор ОАО 
«ИЦЭ Поволжья» (генпроектировщик 
достройки Чебоксарского гидроузла) 
Александр Ремезенцев. Он напомнил 
о страшном наводнении, которое обру-
шилось на Нижний Новгород в 1926 
году. «Если бы такой паводок произо-
шёл сейчас, для города это стало бы 

настоящей катастрофой. Кроме водо-
хранилища, иной защиты населения 
просто не существует», – резюмировал 
он. 

водохранилища нужны там, 
где живут люди

Но если рядовому потребителю далеко 
не всегда близки, а иногда и не совсем 
понятны проблемы судоходства или 
экосистемы, то вопрос тарифов на 
электроэнергию каждый месяц мы 
ощущаем на собственном кошельке. Да 
и благосостояние населения неуклонно 
повышается, а вместе с ним растёт и 
энергопотребление. По словам Лео-
нида Неганова, в России по сравнению 
с другими странами тарифы на электро-
энергию далеко не самые высокие. 
«Это в том числе и заслуга гидро- 
энергетики. И если мы говорим, что от 
ГЭС нужно отказываться, значит, надо 
понимать и последствия этого шага: 
в первую очередь это дополнительная 
финансовая нагрузка, которая, разуме-
ется, ляжет на рядового потребителя», – 
пояснил он. 
Чтобы понять, к чему может привести 
полный отказ от строительства и модер-
низации ГЭС, достаточно взглянуть 
на сухую статистику. На сегодняшний 
день в России действуют 102 крупные 
плотины мощностью свыше 100 МВт, 
а ежегодное производство достигает 
165 млрд кВт/ч. Всего же доля ГЭС в 
российском энергетическом балансе 
достигает 21%. Для сравнения: раз-
витые страны освоили эту отрасль на 
70–95%! Другими словами, российский 
потенциал в этой сфере ещё огромен.
Противники ГЭС парируют: мол, 
давайте строить электростанции на гор-
ных реках. Но и здесь есть свои недо-
статки, которые снова ударят по кар-
ману потребителя, ведь сразу же воз-
никает проблема транспортировки, а 

это весьма дорогостоящий процесс. По 
словам Александра Ремезенцева, нужно 
всё-таки понимать, что водохранилища 
нужны человечеству там, где оно про-
живает. Наибольшая плотность насе-
ления в России как раз на равнинах, а 
значит, и ГЭС нужны именно здесь. 
Тему рисков поднял на заседании и 
директор по технической политике 
и развитию ОАО «РусГидро» Расим 
Хазиахметов. По его словам, только 
в рамках подобного широкого обсуж-
дения и можно найти некое единое 
решение, которое устроит всех. Он 
подчеркнул, что в компании высту-
пают за максимальную открытость 
при обсуждении проекта достройки 
Чебоксарского гидроузла. 
«Мы сторонники принятия взвешен-
ных решений», – заявил он. И вот тут 
должны быть учтены интересы как 
общества, так и окружающей среды 
и экономики. В случае дальнейшего 
применения существующих низких 
экологических стандартов в Рос-
сии наша экономика станет некон-
курентоспособной. Для интеграции 
российской экономики в междуна-
родные процессы необходимо при-
менение лучших экологических стан-
дартов, систем сертификации и других 
инструментов устойчивого развития. 
К подобным новым международным 
инструментам относится Методика 
оценки соответствия гидроэнергети-
ческих проектов критериям устойчи-
вого развития.
В настоящее время совместными уси-
лиями компании «РусГидро» и WWF 
России методика переведена на рус-
ский язык. Перевод должен пройти 
тестирование на соответствие англий-
скому тексту, потом он будет передан 
на утверждение в Международную 
ассоциацию гидроэнергетиков. После 
этого в России начнут использование 
данной методики.

Отказ от строительства и модернизации гЭС 
неминуемо приведёт к росту цен на электроэнергию

чАША ТЕРПЕНИЯ

Мораторий на строительство равнинных ГЭС остановит рост сразу нескольких секторов экономики России
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С
еверо-Западный округ  вряд 
ли можно считать самым без-
опасным районом столицы. 
Причём вовсе не по причине 
разгула уличной преступно-
сти. Заезжие «гастролёры» 
предпочитают лишний раз 
сюда не заглядывать. А мест-
ные бандиты сами стано-

вятся потерпевшими, если теряют 
доверие своих полицейских кураторов. 
В результате фигурантами криминаль-
ной хроники всё чаще становятся сами 
представители власти. Специализиру-
ются «оборотни в погонах» на тяжких, 
но прибыльных преступлениях. К при-
меру, по данным «Российской газеты», 
в сентябре  нынешнего года сейчас уже 
бывшие сотрудники отдела полиции 
«Хорошёво-Мнёвники» Дмитрий Коло-
товкин, Александр Власенко и Артём 
Скубак убили водителя BMW-530, под-
возившего их в посёлок Загорянский 
Московской области, а потом потре-
бовали от родственников 150 тыс. евро. 
Как выяснилось позже, пишет издание, 
все четверо, включая жертву, занима-
лись угонами элитных иномарок.
Кто именно раскрыл это преступление, 
«Российская газета» не сообщает. Судя 
по всему, отцы-командиры пойманных 
убийц не имеют к их поимке никакого 
отношения. Иначе главному изданию 
страны не пришлось бы спешно рапор-
товать о привлечении начальника УВД 
по Северо-Западному округу к дис-
циплинарной ответственности. Более 
того, можно предположить, что поли-
цейское начальство было прекрасно 
осведомлено о контактах патрульных 
отдела полиции «Хорошёво-Мнёвники» 
с угонщиком иномарок. Как правило, 
в полицейских отчётах такое взаимо-
действие с преступностью причисляют 
к агентурной работе. Коррупционная 
составляющая такого взаимодействия, 
по понятным причинам, остаётся за 
скобками: зачастую непонятно, кто 
кого завербовал – полицейский бан-
дита или наоборот. В итоге информа-
ция о масштабном криминальном биз-
несе людей в погонах просачивается 
в прессу только в результате так назы-
ваемых эксцессов исполнителя, когда 
«крышующие» угонщиков и грабителей 
сотрудники внутренних дел сами зате-
вают бандитские разборки со своими 
подопечными. Или, как это случилось 
в скандальном деле Ахмеда Дзамихова, 
пытаются списать собственное престу-
пление на первого попавшегося или 
на конкретно «заказанного» им «для 
посадки» человека.

Научно-фантастическое 
расследование

Увлекательные подробности задер-
жания Дзамихова страна узнала из 
публикации «Новой газеты». По дан-
ным издания, «брал» предпринима-
теля спецназ ГУВД Москвы, поднятый 
по тревоге на секретную операцию. 
Группа захвата, заблокировавшая один 
из залов торгового центра «Времена 
года» на Кутузовском проспекте, была 
уверена, что имеет дело с бандой бое-
виков, представлявшихся «кадыров-
ской охраной», а потому действовала 
по «жёсткому варианту». Несмотря на 
«секретность» операции, автор газет-
ного материала подробно перечислил 
имена «попавших под раздачу» спутни-
ков Дзамихова, которые оказались дей-
ствующими сотрудниками МВД Чечни, 
реквизиты их служебных удостовере-
ний и номера табельного оружия (кто 
же из полицейских «сливает» в «Новую 
газету» служебную информацию?). 

О событиях, послуживших поводом 
для проведения масштабной полицей-
ской спецоперации, криминальный 
репортёр упомянул коротко и довольно 
туманно. Как и в случае с убийцами из 
УВД «Хорошёво-Мнёвники», речь шла 
о действующем на территории Северо-
Западного округа столицы «чёрном 
рынке» краденых иномарок. Вот только 
причастность задержанных  к этому 
виду незаконного бизнеса выглядела, 
мягко говоря, неочевидной. Наверное, 
даже самый предвзятый следователь 
из УВД СЗАО не смог бы заподозрить 
солидного калининградского бизнес-
мена Ахмеда Дзамихова в краже авто-
мобиля. Зато его с лёгкостью обвинили 
в «угоне» самого угонщика. 
Суть предъявленных Дзамихову обви-
нений журналист «Новой газеты» вме-
стил в один небольшой абзац. По его 
данным, в Москве давно и успешно 
промышлял профессиональный угон-
щик Валера Осетин. Специализиро-
вался этот представитель криминали-
тета на «Лексусах» и «Порше», краде-
ные машины перегонял в республики 
Северного Кавказа, а от неприятно-
стей с законом его до недавнего вре-
мени страховали некие неназванные 
сотрудники ГИБДД. Как оказалось, 
полицейская «крыша» была непроч-
ной.  Как пишет издание, после очеред-
ного угона Валеру позвали на «стрелку» 
более авторитетные коллеги по цеху, 
причём тон и форма приглашения сви-
детельствовали о наличии серьёзных к 
нему претензий. Угонщик, справедливо 
опасаясь за свою жизнь, решил отси-
деться дома. На встречу пошёл подруч-
ный Валеры. И горько об этом пожалел. 

Как пишет издание, переговорщика 
встретили на Строгинском бульваре, 
вывезли на территорию Подмосковья, а 
там в каком-то особняке долго «…изби-
вали железным прутом и насиловали 
бильярдным кием». 
На свободе потерпевший, по данным 
газеты, оказался только через два дня: 
его, истекающего кровью, обнаружили 
на обочине МКАД случайные про-
хожие. Участие в этой дикой истории 
людей, задержанных в торговом цен-
тре «Времена года», по мнению автора 
газетной статьи, подтверждалось пока-
заниями избитого угонщика, который 
упоминал о каких-то чеченцах, и бил-
лингами телефонных переговоров подо-
зреваемых. Правда, в своём материале 
журналист ссылался только на аноним-
ные источники. Да и от прямых обви-
нений в адрес Дзамихова автор газет-
ного материала предпочёл воздержаться 
(как оказалось, никаких оснований для 
задержания не было и нет до настоя-
щего времени). Скорее всего опытный 
криминальный репортёр попросту не 
имел доступа к материалам уголовного 
дела. Иначе вместо туманного очерка 
про банду на страницах «Новой газеты» 
наверняка бы появилось обстоятель-
ное журналистское расследование о 
криминально-полицейской системе, 
масштаб и  влияние которой распро-
страняется далеко за пределы «родного» 
Северо-Западного округа столицы.

С кием наперевес

Юриспруденцию напрасно не счи-
тают точной наукой. В уголовном рас-
следовании  решающую роль играет 

система доказательств. Поэтому даже 
самый захватывающий криминальный 
репортаж не может заменить одной-
единственной цитаты из протокола 
допроса свидетеля или отчёта судмед-
эксперта. В деле о похищении авто-
угонщика такого рода документы систе-
матизированы в официальной жалобе 
Гаджи Алиева, адвоката Ахмеда Дза-
михова, и в отчёте Информационно-
аналитического агентства «Сигма». 
В отличие от очерка «Новой газеты» 
здесь нет многозначительных недомол-
вок и персон, скрытых за вымышлен-
ными инициалами. Тем временем кар-
тина происшедшего вырисовывается с 
опасной для следствия точностью.  Пре-
жде всего защитник арестованного пред-
принимателя раскрывает настоящее имя 
таинственного Валеры Осетина. Судя по 
материалам дела, это некий господин 
Хубулов,  уроженец грузинского города 
Рустави. Он действительно промышляет 
угоном дорогих иномарок. Вот только 
никакой дружбы с таинственными 
«крышевателями» из ГИБДД Осетин 
не водил. Зато коллеги Валеры небезо-
сновательно подозревали его в связях с 
сотрудниками 24-го отдела 7 ОРЧ УУР 
ГУ МВД РФ по Москве. Числился ли 
Осетин в списках осведомителей или 
работал на полицейских без соответ-
ствующего оформления, остаётся тай-
ной. Зато известен главный покровитель 
Валеры, крупный полицейский началь-
ник Антон К. Имя потерпевшего, таин-
ственного помощника Осетина, тоже 
секрета не составляет – это некий Май-
сурадзе, опытный уголовник и неудач-
ливый стукач под псевдонимом «Григо-
рий». Собственно, именно эти три чело-
века и стали центральными фигурами 
истории, впоследствии послужившей 
основой для обвинительного заключе-
ния Ахмеда Дзамихова. 
Предысторию событий, в результате 
которых Майсурадзе попал на боль-
ничную койку, а Дзамихов оказался 
за решёткой, восстановили эксперты 
Информационно-аналитического 
агентства «Сигма». Как и писала «Новая 
газета», в конце августа 2011 года Май-
сурадзе попал в суровый переплёт, кото-
рый едва не стоил ему жизни. Правда, 
заезжие «крышеватели» не имели к его 
неприятностям никакого отношения. 
Всё просто: угнав новенький «Лек-
сус 570 LX» под заказ, Майсурадзе по 
поручению своего полицейского кура-
тора попробовал продать автомобиль 
за полцены его же владельцу. Постра-
давший вопреки ожиданиям платить 
угонщикам не стал, попросту отобрав 
похищенный «Лексус» у Майсурадзе. 
Полицейскую «крышу» в лице Антона 
К. такой расклад совершенно не 
устроил. Угонщик был примерно нака-
зан. А заодно, как говорится, «постав-
лен на бабки». Хронологию злоключе-
ний Майсурадзе подробно приводит 
в своей официальной жалобе адвокат 
Алиев. По его данным, «…факт пре-
ступных деяний, по которым возбуж-
дено уголовное дело, относится к 23–24 
августа 2011 года. А  4 августа 2011 года 
потерпевший «Григорий» (сведения о 
личности которого якобы были сохра-
нены втайне в соответствии с ч. 9 ст. 166 
УПК РФ), поступил в приёмное отделе-
ние Городской клинической больницы 
№ 67. Именно 24 августа 2011 года «Гри-
горий» рассказал врачам о событии пре-
ступления, о чём последние сообщили в 
органы полиции. Данное  сообщение  о  
преступлении  полицией  и  следствием  
было проигнорировано. Состояние здо-
ровья «Григория» 24 августа 2011 года 
при поступлении в ГКБ № 67 не было 
критическим, тяжких повреждений, а 
именно разрывов внутренних органов у 
потерпевшего врачами приёмного отде-
ления не зафиксировано».

НЕчЕСТь мУНДИРА
Оборотни в погонах: от кражи
машин до захвата заложников

Ахмед Дзамихов с сыном

Реформа МВД официально признана провальной. Единственным успехом 
этого начинания, по общему мнению, можно считать переименование милиции 
в полицию. Напротив, переаттестация сотрудников МВД, после которой, по 

словам бывшего министра Нургалиева, «…в прошлом остались взяточничество, 
злоупотребления служебными полномочиями, коррупция и весь негатив», привела 

к совершенно незапланированным последствиям. Зачистка личного состава и 
последовавшая за ней министерская перетасовка только подхлестнули волну 

теперь уже полицейского произвола. Как оказалось, первыми из «органов» были 
выдворены несговорчивые профессионалы. Зато пресловутые «оборотни», основа 

коррупционной вертикали правоохранительного ведомства, остались при своих 
постах и званиях. Результат такой селекции можно проследить на примере 

отдельно взятого подразделения полиции. 
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Почему полицейские, как это поло-
жено по закону, не возбудили уголовное 
дело сразу после госпитализации изби-
того Майсурадзе, догадаться нетрудно. 
Гораздо сложнее понять, откуда у неза-
дачливого уголовника уже в больнице 
появились разрывы внутренних орга-
нов и болезненные воспоминания о 
бильярдном кие. Как пишет в своей 
жалобе защитник Дзамихова, «…основ-
ные травмы, в том числе разрывы вну-
тренних органов, были нанесены «Гри-
горию» не 23–24 августа 2012 г., как 
это пытается представить следствие, а 
во время нахождения его в лечебном 
учреждении с 24 августа 2011 г. по 07 
октября 2011 г. После выписки по объ-
ективным причинам «Григорий» не стал 
обращаться в органы полиции с заявле-
нием о его изнасиловании в помещении 
ГКБ № 67… Заявление о преступлении 
от «Григория» поступило в Хорошёв-
ский межрайонный следственный отдел 
только 19 января 2012 года, тогда потер-
певший ещё не знал, кого именно ему 
придётся опознавать, поэтому описать 
внешность насильников не мог. Истин-
ную причину пятимесячной затяжки 
сторона защиты изложила в специаль-
ном заявлении о совершении престу-
пления. Как следует из этого документа, 
уголовное дело было возбуждено только 
15 февраля 2012 года в результате заяв-
ления самого «Григория». Именно с 
этого времени должны были начаться 
оперативно-следственные мероприя-
тия, но этого не произошло. Понятно, 
что к этому времени установить имена 
граждан, навестивших Майсурадзе в 
ГКБ № 67 и там же изнасиловавших его 
бильярдным кием, якобы не представля-
лось возможным. Да и кто будет искать 
улики на самого себя. По этой причине 
описать своих обидчиков Майсурадзе 
смог только 2 марта 2012 года, то есть на 
следующий день после задержания Дза-
михова и других непричастных чеченцев 
и кабардинцев. Причём, как отмечает 
адвокат Алиев, состоявшаяся на следую-
щий день процедура опознания предпо-
лагаемых «преступников» продолжалась 
четыре часа, в течение которых выдавав-
ший себя за Майсурадзе гражданин бесе-
довал с задержанными и «неоднократно 
осматривал их в период заполнения про-
токола». Ошибиться подставной потер-
певший не мог: в качестве статистов на 
опознании присутствовали оператив-
ники с табельным оружием. Характерно, 
что эти сотрудники полиции были пре-
красно осведомлены о проблемах Май-
сурадзе. Иначе зачем им было угрожать 
Дзамихову побоями, после которых ему 
«придётся с…ть в баночку из трубочки и 
таскать всё это хозяйство (калоприём-
ник) с собой». 

Известные лица  
и высокооплачиваемые исполнители

Наверное, после настоятельной просьбы 
Антона К. господин Майсурадзе смог 
бы и сам, с небольшой подсказкой, опо-
знать людей, которых до этого никогда 
не видел. Но для этого пострадавший 
должен был как минимум присутство-
вать в следственной части. Между тем, 
как пишет адвокат Алиев, засекречен-
ное имя гражданина «Григория» мель-
кает сразу в нескольких материалах 
уголовного дела. «Засвеченный» агент 
полиции вряд ли может всерьёз рас-
считывать на безопасность. Поэтому, 
вполне возможно, потерпевший Майсу-
радзе больше не сможет дать показания, 
рассказав правду о своих похитителях. 
Содержания его прежних протоколов 
допроса вполне достаточно для того, 
чтобы держать за решёткой главного 
подозреваемого – Ахмеда Дзамихова и 
его охранников: оперуполномоченного 
МВД Джамбулата Махматмурзиева, 
полицейского Мусхаджи Мусулаева, 
инспектора спецбатальона ДПС ГИБДД 
Адама Исраилова, оперативника Хож-
Ахмеда Исраилова и Асламбека Теми-
рова. Следователи почему-то не при-
нимают во внимание официально полу-
ченные биллинги сотовых телефонов 
задержанных, в соответствии с которыми 
на момент первого попадания Майсу-
радзе в больницу они находились в раз-

ных районах города, области и страны. 
Не смущает следователей и фантастиче-
ское количество процессуальных нару-
шений, заведомо ставящих вне закона 
сам факт задержания Ахмеда Дзамихова 
и его охранников. Стражи правопорядка 
имеют веские основания держать банду 
под стражей. Причём «вес» этих при-
чин измеряется в миллионах условных 
денежных единиц.
Бесспорно, в деле Дзамихова нетрудно 
заметить факт захвата заложников. 
Только эту роль в силу специфики 
нашей правоохранительной системы 
играет сам подозреваемый. В Москву 
калининградский предприниматель 
приехал для переговоров с рейдерами, 
атаковавшими предприятие его жены, 
гражданки Евросоюза Лилии Бастене. 
На встречу с организаторами «наезда» 
он пригласил своих знакомых сотруд-
ников полиции. Но даже присутствие 
действующих сотрудников полиции не 
смогло переломить ситуацию: слишком 
серьёзным финансовым ресурсом рас-
полагали рейдеры. Как пишет в своём 
обращении к министру внутренних дел 
Колокольцеву глава Межрегиональ-
ной общественной приёмной Анатолий 
Божков, «…предварительная обществен-
ная проверка информации подтвердила 
достоверность сведений, направленных 
в наше учреждение, о планомерном рей-
дерском захвате завода, являющегося 
собственностью ООО «Торговая компа-
ния ЛБ ИКАЛТО». По мнению специ-
алистов нашего учреждения, такая мас-
штабная рейдерская атака невозможна 
без участия первых лиц из администра-
ции Калининградской области, сотруд-
ников правоохранительных органов и 
членов ОПГ. В данном случае речь идёт 
о ГУ МВД РФ по г. Москве и УМВД РФ 
по Калининградской области, а также 
«Таганской» ОПГ…».
Как долго будет находиться за решёт-
кой Ахмед Дзамихов, в первую очередь 
зависит от него самого. В конфиденци-
альных разговорах ему уже намекали 
на размер отступных. Сегодня выход на 
свободу будет стоить ему бизнеса. Зав-
тра, в придачу к заводу, Дзамихов может 
отдать жизнь. Как пишет в своей недав-
ней жалобе адвокат Алиев, «…человеку, 
страдающему рядом хронических забо-
леваний (болезнь Бехтерева, астма, гене-
рализованный увеит глаза и др.), не ока-
зывается медицинская помощь, и это 
несмотря на его многочисленные жалобы 
и заявления, направленные руководству 
СИЗО №1 Москвы». Правда, в дело ещё 
может вмешаться власть, стоящая выше 
полицейских из «ОПГ Антона К.». Воз-
можно, после обращения Анатолия Бож-
кова поразительным сходством дела «обо-
ротней в погонах» из СЗАО и дела похи-
щенного Майсурадзе заинтересовался 
бы замглавы Следственного комитета 
Пискарев, который в 2005 году уже помог 
добиться правды жертвам милицейского 
произвола. Или своё веское слово мог 
бы сказать министр внутренних дел РФ 
Колокольцев, который курировал, нахо-
дясь на должности первого заместителя 
начальника департамента уголовного 
розыска МВД РФ, как нынешних следо-
вателей Дзамихова, так и покровителей 
«Валеры Осетина». 
Во всяком случае, руководители право-
охранительных органов вряд ли смогут 
проигнорировать это послание. Об офи-
циальном письме главы МОУ Анатолия 
Божкова Президенту России сегодня 
знают как адвокаты, так и потерпев-
шие от действий «антоновской банды». 
И надеются, что помощь Гаранта Кон-
ституции придет незамедлительно, как  
это случилось после 17 февраля 2005 года, 
когда Межрегиональная общественная 
приемная решительно выступила против 
произвола правоохранительных органов 
в Краснодарском крае. Здравый смысл 
подсказывает, что в подобных случаях 
забота о чистоте мундира, порванного 
бильярдным кием, должна отойти на 
второй план. Иначе, развитие событий 
может пойти по «казанскому варианту», 
где стражи правопорядка заигрались «в 
бутылочку». 

Источник информации:  
информационное агентство 

Inter Right

    Следователей не смущает
  фантастическое количество 

процессуальных нарушений, заведомо 
ставящих вне закона сам факт задержания 

Ахмеда Дзамихова и его охранников
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190 километров от Москвы, 
Владимирская область, 

Судогодский район, Вяткинское 
сельское поселение. Три 

погоста. Четыре с половиной 
тысячи жителей. И ещё недавно 
практически полное отсутствие 
коммунального хозяйства при 

наличии немалых коммунальных 
же платежей. Заурядная и 

довольно типичная история. Спор 
субъектов, заложником которого 

стало мирное население.

виктор кругляков

Н
а территории овеянного 
мистическими легендами, 
тайнами и загадками посе-
ления расположилось как 
минимум три кладбища. На 
двух из них – действующем 
и закрытом 30 лет назад – 
экс-жители Владимира, на 
третьем – местные. Но речь 

пока не о них.

за водой повадились ходить  
на родник

С началом рыночных реформ выясни-
лось, что котельная нерентабельная. 
Местные власти быстро сориентиро-
вались: в тепле не отказали, но каждый 
год после окончания отопительного 
сезона стали останавливать котельную, 
оставляя население без горячей воды. 
Мера, как объясняли чиновники мест-
ному населению, временная. С тех пор 
прошло почти два десятилетия…
Неунывающие обитатели Вяткино 
перестали ждать милостей от властей 
и начали устанавливать в квартирах 
водонагревательные приборы. Но их 
беды на этом не закончились. Начали 
выходить из строя старые инженер-
ные сети, ремонт которых затягивался 
порой на всё лето, и тогда из кранов 
переставала течь даже холодная вода. 
Огромной популярностью стал поль-
зоваться расположенный средь берёз и 
сосен и спрятанный в колодец от ван-
далов родничок. Но, как оказалось, по 
документам никакого лесочка у озера 
на окраине Вяткино и в помине нет. 
По плану развития поселения эту тер-
риторию планировалось отдать под 
строительство коттеджей. Лес срубить, 
а начавший пересыхать родничок уни-
чтожить.
Жители сумели доказать свою правоту. 
А заодно и выяснить, почему пересыхает 
родничок: в трубу, по которой он проте-
кал, кто-то вбил деревянный кол.
А в октябре 2009 года состоялись 
выборы главы поселения, которые выи-
грал Тимур Марков. Наследство новому 
главе досталось незавидное. В состав 
«вяткинской аномалии» входило 28 
населённых пунктов, в которых прожи-
вает 4,5 тыс. человек. А обслуживающее 
их жилищно-коммунальное хозяйство 
откровенно дышало на ладан. 
На роль «спасителя Отечества», вернее 
его жилищно-коммунальной составля-
ющей, выдвинул себя Валерий Камен-
ский, незадолго до того учредивший УК 
«Арсенал».
 
Коммунальные счета переваливали 
за 11 тысяч рублей

Валерий Каменский – депутат заксоб-
рания Владимирской области, директор 
группы компаний «Арсенал», гендирек-
тор ООО «Арсенал-Энерго», председа-
тель совета директоров группы компа-
ний «Арсенал-Строй», которую возглав-
ляет его брат Дмитрий. 
– Мы договорились, – рассказал Тимур 
Марков, – что компании Каменского 
приведут в порядок 3,7 километра 

наших инженерных сетей и получат их 
в пользование сроком на 25 лет.
Но тут вяткинская природная «анома-
лия» снова показала свой нрав. На сходах 
жителей, на которых решался вопрос о 
предоставлении «Арсеналу» права управ-
ления жилищным хозяйством сельского 
поселения, два дома отказались заклю-
чать договор, а три протокола собраний 
были признаны недействительными.
Как бы то ни было, с октября 2010 года 
жители вяткинских двух- и пятиэта-
жек не получали никаких квитанций на 
оплату коммунальных услуг. А в июле 
их почтовые ящики оказались пере-
полнены платёжками. Людям предпи-
сывалось заплатить за тепло, горячую и 
холодную воду, техобслуживание, вывоз 
мусора. Сразу за девять месяцев. Пени и 
штрафы за несвоевременную оплату не 
начислялись: «Арсеналу» следовало сде-
лать расчёты гораздо раньше. Но те, кто 
не успел рассчитаться в установленный 
компанией месячный срок, получили 
новые платёжки с щедро начисленными 
пенями. За содержание жилья потребо-
вали по 23 рубля за каждый квадратный 
метр, хотя даже в областном центре, 
причём в домах, оснащённых лифтами, 
платят не более 16. 
О том, как содержались дома, рассказал 
один из жителей Вяткино: «Весной опять 
потекла крыша, вода ручьём побежала 
по стенам, потолки почернели, обои 
отвалились. Пришла комиссия. Увидели 

пластиковое окно, закрытую дверь на 
балкон. И вынесли вердикт: у вас венти-
ляция плохая, поэтому на стенах конден-
сат. Проветривайте чаще. На этом работа 
комиссии закончилась».
Нерегулярно вывозился из посёлка 
мусор. А когда посёлок начал превра-
щаться в огромную свалку, кто-то просто 
распорядился его жечь. Мало того, что от 
зловония было просто некуда деваться, 
так ещё и чёрный дым пополз по всему 
Вяткино.
Но основной спор возник из-за счетов 
за использование холодной воды. Хотя 
в квартирах были установлены счёт-
чики, Каменский, заявив, что у него 
нет документов на общедомовое обору-
дование, распорядился считать по дей-
ствующему тарифу. 
Возмущению главы поселения не было 
предела: «Я лично отвёз ему домой все 
необходимые бумаги!»
Несмотря на то что Каменскому не 
удалось пробить в департаменте цен и 
тарифов администрации Владимирской 
области новые, повышенные цены на 
подачу тепла, владельцам квартир всё-
таки пришли огромные счета, в которых 
предписывалось платить в среднем по 
11,5 тыс. рублей в месяц. И это без учёта 
платежей, выставленных за свет и газ!
Именно из-за отказа Каменского учи-
тывать показания счётчиков воды (он в 
принципе был готов учесть их показания, 
но не раньше сентября 2011 года) возму-

щённые жители организовали очередной 
сход и вынесли вотум недоверия... главе 
Вяткинского сельского поселения.

Спор должен решить суд

Тимур Марков воспользовался тем, 
что договор администрации с «Арсе-
налом» о водоснабжении закончился 
в декабре прошлого года, и отказался 
от услуг компании. Вяткинское сель-
ское поселение теперь обеспечивает 
водой «ВладЖилКоммСервис». В фев-
рале 2012 года администрация объявила 
конкурс на пятилетнее теплоснабже-
ние Вяткинского сельского поселения, 
который выиграла та же компания. 
Кроме того, возглавляемой Марковым 
организации пришлось раскошелиться на 
вывоз мусора из посёлка. Казалось бы, всё 
страшное осталось позади. Но тут в дело 
снова вмешались потусторонние силы.
Приближался новый отопительный 
сезон, а Управляющая компания, кото-
рая установила в котельной деревни 
Гридино новые котлы, упорно не хотела 
освобождать помещение. И хотя глава 
поселения был готов оплатить их стои-
мость, руководство компании ничего 
не желало слышать.
В итоге в присутствии сотрудников 
МВД работники «ВладЖилКоммСер-
виса» проникли в запертую котельную 
и демонтировали котлы, которые тут же 
были арестованы: УК «Арсенал» не пере-
числяла полученные у населения деньги, 
начисленные за газ, ООО «Арсенал-
Энерго». А то, в свою очередь, не могло 
рассчитаться с ООО «Газпром межреги-
онгаз Владимир». Куда делись деньги, 
неизвестно. Хотя ни для кого не секрет, 
что оба должника входят в группу ком-
паний «Арсенал», которую возглавляет 
Валерий Каменский.
Как бы там ни было, в гридинской 
котельной были установлены новые 
котлы, и новый отопительный сезон 
2012/13 года впервые начался своев-
ременно. Казалось бы, теперь жители 
Вяткино могут с оптимизмом смотреть 
в будущее. Да не тут-то было.
УК «Арсенал» пытается отсудить у 
вяткинских властей 7,5 млн рублей – 
деньги, которые компания якобы 
потратила на ремонт инженерных сетей. 
В суд, как рассказывает Тимур Марков, 
предоставляются договоры с «Арсенал-
Строем» о проведении ремонтных работ 
на тех участках, где вообще никогда 
ничего не делалось. Одновременно 
Валерий Каменский инициировал иски 
о взыскании с населения денег по тем 
самым счетам за воду, начисленным 
«Арсеналом» по пресловутым тарифам. 
А заодно и пени. Причём люди готовы 
платить. Только не Каменскому, с кото-
рым они никаких договоров не заклю-
чали. И не по тарифам, а по счётчикам. 
Между тем квитанции на оплату комму-
нальных услуг вяткинцам присылает не 
только «ВладЖилКоммСервис».
Интересы населения и Вяткинского 
сельского поселения в судах взялась 
защищать директор ООО «Юридиче-
ская компания «Советник» Наталья 
Савина. По странному совпадению, как 
только она взялась за дело, кто-то под-
жёг её автомобиль.
Из-за долгов ООО «Арсенал-Энерго» 
не заплатил за газ и воду, арестованы 
счета… Вяткинского сельского поселе-
ния: по закону ответственность должны 
нести обе стороны, заключавшие дого-
вор о жилищно-коммунальном обслу-
живании населения.
Глава Судогодского района Александр 
Стародубцев не склонен драматизиро-
вать ситуацию: 
– Причина конфликта в том, что до сих 
пор не урегулированы имущественные 
отношения между администрацией посе-
ления и УК «Арсенал». Руководитель 
компании немало сделал для населения. 
Но есть и упущения с обеих сторон. По- 
этому в ситуации будет разбираться суд. 

общество/регионЫ в огне

в КОммУНЕ ОбСТАНОвКА
Жители сельского поселения платят

тысячи рублей за отсутствующее
коммунальное хозяйство

Вода ручьём побежала по стенам. 
Пришла комиссия. Увидели пластиковое 

окно, закрытую дверь на балкон. И вынесли 
вердикт: конденсат

Когда мусора в Вяткинском поселении становилось слишком много, его 
просто жгли

По данным Росстата, по итогам сен-
тября текущего года газоснабжение 
выросло в цене более чем на 14,2%, 
горячее водоснабжение – на 11,5, 
вывоз мусора – на 7,8, холодное водо-
снабжение и водоотведение – на 11,2, 
отопление – на 10,1, коммунальные 
услуги – на 10,2%, а энергоснабжение 
стало дороже на 5,9%. 
Цены на продовольственные товары, 
ЖКХ, транспорт, газ, электроэнергию 
и прочие услуги монополистов в сред-
нем растут в два-три раза быстрее, 

чем общий уровень цен в экономике, 
признал президент и председатель 
правления Сберегательного банка 
Российской Федерации Герман Греф.
«У нас за последние два года, к сожа-
лению, уровень (роста) доходов насе-
ления гораздо ниже, чем уровень повы-
шения тарифов. Это самая плохая, 
наверное, ситуация, которая может 
быть. И пока это существует, ни один 
бизнес не придёт в эту сферу», – заявил 
гендиректор Фонда содействия рефор-
мированию ЖКХ Константин Цицин.

кстАти
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Дмитрий Ледашин, 
виктор Хрущёв

Н
а минувшей неделе 
обычно не скорый на рас-
праву Контрольно-дисци- 
плинарный комитет Рос-
сийского футбольного союза 
вынес свой вердикт по дан-
ному эпизоду. Следуя регла-
менту соревнований, КДК 
постановил, что вину за 

инцидент должны разделить обе команды. 
«Динамо», как клуб-организатор скан-
дальной незавершённой встречи, выпла-
тит  штраф, а также сыграет один домаш-
ний матч при пустых трибунах. «Зенит» 
наказан гораздо жёстче: клубу засчитано 
техническое поражение со счётом 0:3, 
руководство питерцев должно заплатить 
штраф и без зрителей провести два оче-
редных домашних матча первенства.
Напомним, что вердикту КДК предше-
ствовала мощная полемика по поводу 
возможного наказания участников и 
виновников инцидента. В ней при-
няли участие простые фанаты и депу-
таты Государственной думы, спортив-
ные функционеры и футбольные экс-
перты, спонсоры и сами футболисты. 
Проблема состояла в том, что, по мне-
нию многих, формально инцидент под 
положения футбольного регламента не 
подходил. И именно это не даёт воз-
можности поставить точку в скандале 
после того, как РФС, казалось, бы «раз-
дал всем сёстрам по серьгам».

Установить виновника с помощью 
видеозаписи не получилось 

Представители «Зенита» утверждают, что 
гостевой сектор, с которого прилетела к 
ногам Шунина злополучная петарда, в 
полной мере зенитовским не был. Нака-
нуне питерский клуб отказался от участия 
в распространении билетов на матч, пере-
ложив эту проблему на принимающую 
сторону. Тем не менее согласно фанат-
ским традициям билеты на трибуну, пред-
назначенную для поклонников гостей, 
динамовские болельщики не покупали. 
И представители «Динамо» утверждают, 
что туда попали исключительно поклон-
ники «Зенита», приехавшие на игру как из 
Санкт-Петербурга, так и из других регио-
нов России.
И всё же полной уверенности в том, что в 
гостевом секторе не было «чужаков», нет. 
А значит, нельзя утверждать, что петарду 
бросил именно фанат действующих чем-
пионов России. Не может помочь и виде-

озапись с камер стадиона «Арена Химки»: 
момент броска взрывпакета в Шунина 
скрыт за дымовой завесой, которая оку-
тала полстадиона, когда на арене началось 
самопальное пиротехническое шоу.
В самом начале расследования инцидента 
правоохранители сообщили прессе, что, 
по данным видеозаписи, бросок совер-
шила некая девушка, скрывшая лицо в 
сером капюшоне. «Женская тема» в скан-
дале муссировалась ещё некоторое время: 
один из полицейских высказал пред-
положение, что болельщицы пронесли 
петарды на трибуны «в себе». Основанием 
для такого подозрения стало то, что якобы 
в женских туалетах стадиона уборщицы 
нашли несметное число презервативов, 
явно использованных не по прямому 
назначению.
Как результат – после игры было задер-
жано около десятка фанаток «Зенита». 
Однако волна настроений под лозун-
гом «ищите женщину!» быстро сошла 
на нет. И во время «разбора полётов» 
на КДК о девушках-метательницах уже 
никто не вспоминал...

все знали о «повышенной степени 
опасности» матча 

Гораздо больше вопросов возникло к 
полиции и клубным службам безопас-
ности, обязанным работать с болельщи-
ками. Всем известно, что в отношениях 
фанатов «Динамо» и «Зенита» существует 
значительная напряжённость. Поклон-
ники этих двух клубов уже несколько лет 
ведут тайную и явную войну как на три-
бунах стадионов, так и вне их.
Отправной точкой считается убийство в 
Питере динамовского болельщика. 
За несколько последних лет яростно 
ненавидящие друг друга торсиды отме-
тились не только банальными драками и 
стычками, но и провокациями за преде-
лами человеческого понимания. «Недо-
болельщики» «Зенита» вывешивали на 
домашней арене оскорбительную рас-
тяжку со словами «Сдох ваш Яшин, сдох-
нет и «Динамо», а одна из динамовских 
фан-группировок разбрасывала в рядах 
конкурентов ксерокопии ленинградских 
хлебных карточек блокадных времён...

В этих условиях удивляет то спокой-
ствие, с которым готовились к отчёт-
ному матчу и хозяева поля из «Динамо», 
и гости из «Зенита», и подмосков-
ные правоохранители, которые к игре 
с повышенной степенью опасности 
отнеслись как к рядовой встрече чем-
пионата города Химки.
Всё это привело к тому, что и теперь, после, 
казалось бы, формально вполне закон-
ного решения КДК РФС, стороны никак 
не могут успокоиться. Правда, руковод-
ство «Динамо» приняло вердикт к испол-
нению, не найдя в нём видимых причин 
для несогласия. Но высший менеджмент 
«Зенита» заявил, что опротестует наказа-
ние в положенный по футбольным зако-
нам семидневный срок.
При этом президент питерского клуба 
Александр Дюков настаивает на нелеги-
тимности решения КДК: «Решение при-
нято не на основании регламента, кото-
рый мы подписывали в начале сезона. 
Не доказано, что бросавший петарду в 
Шунина был болельщиком «Зенита», 
нет свидетелей, кто бы мог подтвердить, 
откуда прилетела петарда, нет фото- и 
видеоматериалов, из которых можно 
было бы сделать однозначные выводы.  
И если решение принимается на понятий-
ном уровне, то не надо ссылаться на букву 
закона». По сведениям от источников, 
близких к питерскому клубу, там всерь- 
ёз рассматривали возможность снятия 
команды с чемпионата Премьер-лиги в 
знак протеста против якобы несправедли-
вого решения КДК.
При этом г-н Дюков не вспоминает, 
что его соратники по клубу и сами не 
раз поступали не по футбольным зако-
нам, а исключительно по понятиям, 
старательно «отмазывая», в частно-
сти, метателя бананов в темнокожего 
футболиста команды соперников или 
заступаясь за создателей баннера, уни-
жающего память великого вратаря 
Льва Яшина.

Фанаты чувствуют себя хозяевами 
положения

Пока в противостоянии российских 
болельщиков и служителей закона с 

явным преимуществом выигрывают 
фанаты. Болельщики «Зенита» уже не 
раз устраивали пиротехнические шоу 
как на своём, так и на чужих стади-
онах. В прошлом сезоне команда из 
Санкт-Петербурга была подвергнута 
санкциям УЕФА за инцидент с при-
менением петард и файеров на игре 
Лиги чемпионов против кипрского 
клуба АПОЭЛ.
Нынешняя осень принесла уже 
несколько крупных скандалов с уча-
стием поклонников различных команд. 
Так, сентябрьский матч Кубка России 
между футболистами столичных команд 
«Торпедо» и «Динамо» был сорван из-за 
буйства болельщиков. Фанаты жгли 
файеры и бросали на поле петарды, так 
что судья был вынужден сначала пре-
рвать игру, а затем досрочно её завер-
шить. А за несколько часов до матча у 
касс стадиона имени Эдуарда Стрель-
цова состоялась массовая драка с уча-
стием торпедовских и динамовских 
ультрас.
В ноябре в который раз устроили дебош 
на трибунах самые ярые поклонники 
московского «Спартака»: на стадионе 
в Нижнем Новгороде «красно-белые» 
фанаты, недовольные ничейным 
результатом игры с местной «Волгой», 
разгромили гостевой сектор, выломав 
несколько десятков пластиковых сиде-
ний.
Футболисты «Динамо» на собствен-
ной базе в подмосковном Новогорске 
подверглись обструкции собствен-
ных поклонников. Сначала лидеры 
фанатских группировок добились 
права встретиться с игроками и в 
ходе этого общения в ультиматив-
ной форме с использованием ненор-
мативной лексики потребовали от 
футболистов играть в соответствии с 
суммами гонораров, полагающихся 
по контракту. А через несколько дней 
динамовские футболисты там же, на 
базе в Новогорске, были обстреляны 
неизвестными из ружей для пейнт-
бола.
Во всех этих инцидентах клубы заняли 
выжидательную позицию, и как след-
ствие в нашем футболе возникло ещё 
более громкое дело. Избирательность 
в отношении «наших» и «не наших» 
футбольных хулиганов никогда 
ещё не шла на пользу общему делу. 
Надо, видимо, прежде всего думать 
о перспективах взаимоотношений 
со ставшим почти неуправляемыми 
фанатскими массами. Это задача и 
для «Зенита», и для «Динамо», и для 
РФС, и для полиции.

Российские футбольные болельщики снова отличились. И снова со знаком минус! 
На матче Премьер-лиги между столичным «Динамо» и питерским «Зенитом» 

поклонники команды гостей при счёте 1:0 забросали поле дымовыми шашками и 
петардами, одна из которых, разорвавшись, нанесла травму вратарю москвичей 

Антону Шунину. Судья встречи Алексей Николаев был вынужден сначала 
остановить игру, а затем прекратить её вовсе. В ожидании решения КДК клубы 
перекладывали вину за происшедшее друг на друга, а испортившие игру фанаты, 

похоже, остались весьма довольны достигнутым результатом.

ТЯЖЕлО бОлЕюТ
Фанаты взорвали российский футбол

ИТАР-ТАСС
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Олег ГРИГОРЬЕВ, кандидат биологических 
наук, директор Центра электромагнитной 
безопасности, заместитель председателя 
Российского национального комитета по защите 
от неионизирующих излучений:

– Решение нашего комитета обу-
словлено тем, что дети относятся 
к группе повышенной чувствитель-
ности к электромагнитным полям 
(ЭМП). Wi-Fi создаёт дополнитель-
ную электромагнитную нагрузку, 
оценить которую объективно на 
сегодня не представляется воз-
можным, поэтому лучше исклю-
чить этот фактор. Эпидемиологиче-
ские исследования, проведённые в 
прошлые годы, показали, что дети 
очень чувствительны даже к слабым 
ЭМП, причём их влияние сказыва-

ется в основном на развитии когни-
тивных (то есть высших мозговых) 
функций. К ним относится способ-
ность воспринимать, осознавать, 
изучать и перерабатывать (запо-
минать, передавать, использовать) 
внешнюю информацию. А школа – 
это как раз то место, где эти функ-
ции формируются и развиваются. 
Поэтому лучше перестраховаться. 
Такой общий подход связан с тем, 
что имеющихся радиобиологи-
ческих данных недостаточно для 
оценки влияния Wi-Fi на здоровье 
по традиционному сценарию, кото-
рый раньше использовался при раз-
работке норм. Следовательно, надо 
применять предупредительный 
подход, который как раз и предла-
гает ВОЗ.

ЗдоровЬе

Материалы подготовила Ирина ЛИСИЧКИНА. Фото: Сергей ТЕТЕРИН
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Говорят, что

соль вызывает рак желудка

Говорят, что

Wi-Fi опасен для школьников

билие соли в рационе чревато не только гипертонией, болезнями 
сердца и инсультом, но и злокачественными опухолями желудка, 
предупреждают специалисты Всемирного фонда исследования 
рака (WCRF). 

Учёные впервые всерьёз заговорили о связи хлорида натрия, в быту име-
нуемого поваренной солью, со смертельным недугом. Ежегодно в одной 
только Великобритании регистрируется около 6 тыс. случаев рака желудка. 
По оценке WCRF, каждый седьмой из них можно было бы предотвратить 
при соблюдении рекомендованной нормы потребления соли – 6 граммов 
в день (примерно чайная ложка). Однако в действительности люди погло-
щают её в гораздо больших количествах. По подсчётам физиологов, совре-
менный человек съедает около 5 кг соли в год, причём основная её часть 
приходится на уже готовую продукцию. 
Чтобы снизить риск развития рака, эксперты призывают граждан не злоу-
потреблять продуктами с высоким содержанием соли, в частности беко-
ном, сыром и хлебом, а производителей – чётко указывать на упаковке 
её количество. Для большей наглядности предлагается наклеивать на 
продукты специальные метки (красная означает высокую концентрацию 
соли, жёлтая – среднюю, зелёная – низкую). По мнению авторов инициа-
тивы, повсеместное внедрение подобной маркировки поможет покупате-
лям сделать более правильный и здоровый выбор. 
«Рак желудка трудно поддаётся лечению, в большинстве случаев болезнь 
не выявляется на ранней стадии. Именно поэтому людям необходимо 
вести здоровый образ жизни, сократить потребление соли и увеличить в 
рационе количество фруктов и овощей», – подчеркнула представитель 
фонда Кейт Мендоса.

оссийские учёные призывают 
отказаться от беспроводного 
Интернета в учебных заведениях 
из-за возможного риска для здо-

ровья детей.
На ежегодном заседании научно-
консультативного комитета междуна-
родного проекта по электромагнитным 
полям «ЭМП и здоровье», проведённом 
Всемирной организацией здравоохране-
ния (ВОЗ), прозвучало предупреждение: 

сети Wi-Fi могут грозить развитием забо-
леваний у подрастающего поколения.
В свою очередь, Российский национальный 
комитет по защите от неионизирующих 
излучений, учтя точку зрения ВОЗ о необ-
ходимости предупредительных мер, высту-
пил с предостережением от использования 
этого блага цивилизации в школах и других 
местах массового пребывания несовершен-
нолетних. По мнению членов комитета, в 
любых учебных и досуговых заведениях, где 

учатся и проводят время дети и 
подростки до 18 лет, «предпочти-
тельно не использовать системы 
Wi-Fi и другие виды беспровод-
ного широкополосного доступа, 
поскольку это создаёт допол-
нительную электромагнитную 
нагрузку на чувствительный 
организм ребенка». Как отме-
чают специалисты, имеющиеся 
научные данные не позволяют 
исключить вероятность влияния 
беспроводных сетей на форми-
рование функций центральной 
нервной системы и состояние 
здоровья детей.
Ситуация с Wi-Fi во многом 
напоминает вопрос о вреде 
мобильных телефонов и других 
современных гаджетов. Вся эта 
техника начала активно исполь-
зоваться всего 10–15 лет назад, 
потому её воздействие на орга-
низм человека ещё до конца не 
изучено. И пока такие иссле-
дования не будут проведены, 
проблема безопасности этих 
устройств будет волновать как 
учёных, так и простых пользо-
вателей. Что касается достовер-
ной медицинской статистики, 
то для её сбора, по словам экс-
пертов, нужно лет 50, а ещё 
лучше – 100.
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Людмила ВОЛКОВА, кандидат медицинских наук, врач по гигиене питания, 
главный специалист медицинского управления ООО «ЛЕОВИТ нутрио»:

– Избыточное потребление натрия приводит к возникнове-
нию дефицита калия. А дефицит калия – это и нарушения 
работы мышц, и проблемы с пищеварением, и метеоризм, и 
нарушение баланса микрофлоры кишечника. Отсюда – повы-
шенный риск развития онкологических заболеваний органов 
пищеварения. Также может наблюдаться снижение уровня 
сахара в крови (гипогликемия) и на этом фоне – повышен-
ная утомляемость, апатия и бессонница. Помимо снижения 
количества соли в рационе для улучшения состояния здоро-
вья необходимо чаще включать в своё меню источники калия 
– пшеничные отруби, сухофрукты (курагу, изюм) и орехи. 
Это поможет восстановить баланс макроэлементов в орга-
низме.

К О м м Е Н Т А Р И й
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П
огода ухудшается, но не отчаи-
вайтесь, ведь праздников меньше 
не становится. Первый из них 
приходится на 26 ноября и назы-
вается Всемирный день инфор-
мации. В этот день в 1992 году 
состоялся первый Международ-
ный форум информатизации.  
27 ноября свои профессиональ-

ные праздники отмечают оценщики и мор-
ские пехотинцы. Если вам хочется необыч-
ного праздника, то на этой неделе есть и 
такой. 29 ноября мы отметим День буквы Ё. 
Одна из букв русского алфавита совершенно 
незаслуженно постепенно выходит из упо-
требления. Появилась она аж в 1797 году бла-
годаря Николаю Карамзину, который решил 
заменить при подготовке в печать две буквы 
в слове «слiозы» на одну – «ё». Ещё один 
добрый и неофициальный праздник 30 ноя-
бря – День домашних животных. Как сказал 
Антуан де Сент-Экзюпери, «мы в ответе за тех, 
кого приручили». Помните об этом! 1 декабря 
поучаствуйте в акции по борьбе со СПИДом. 
В этот день отрежьте красную ленту 6 санти-
метров длиной, сверните в верхней части 
в форме перевёрнутой буквы V и прикре-
пите её к одежде. Таким образом вы выра-
зите сострадание, поддержку и надежды 
на будущее без чумы XXI века. 2 декабря – 
неофициальный праздник банковского 
работника. Хотя государство этот праздник 
до сих пор не учредило, сами служащие 
банков его отмечают. В этот день в 1990 
году был принят первый в новейшей исто-
рии российский закон «О Центральном 
банке Российской Федерации», положив-
ший начало формированию современной 
банковской системы. А ещё 2 декабря – 
Международный день борьбы за отмену 
рабства. Дата выбрана не случайно, именно 
2 декабря 1949 года Генеральная Ассамблея 
ООН приняла Конвенцию о борьбе с торгов-
лей людьми и с эксплуатацией проституции 
третьими лицами.
Мы против рабства, но в XXI веке эта  
проблема не исчезла, считает наша новая 
модель Полина. Она уверена, что говорят 
сейчас об этом слишком мало и недоста-
точно освещают в СМИ. 

Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН

В  Б Л И Ж А Й Ш И Х

Луна растёт, и главными событиями недели можно считать полнолуние и затмение, 
которые произойдут в среду 28 ноября. Это бурное, эмоциональное время, когда 
информация становится более доступной, а общение более свободным. Однако 

увеличивается и опасность конфликтов. Хорошая небесная новость – на этой 
неделе Меркурий разворачивается и вместе с этим заканчивается сложный период 

задержек, непониманий и прочих проблем. 

Обмен родины. что заставляет десятки 
тысяч россиян идти в подданные 

Украины?

Овен. Неделя предстоит продуктивная. В понедельник, во вторник 
можно рассчитывать на деньги. Полнолуние пройдёт в компании друзей 
достаточно весело и интересно. Четверг и пятница принесут хлопоты по 

дому и проблемы профессионального характера. Возможно ухудшение самочувствия. 
В выходные можно встретить старых знакомых и неплохо провести время. 

Телец. В начале недели придут приятные новости. В дни полной Луны 
прояснятся многие профессиональные позиции и будут получены деньги. 
Хотя многим придётся  расплачиваться по старым долгам. В пятницу или 

субботу вероятны финансовые разногласия с друзьями, расходы или денежные потери. 
Влюблённых подстерегает неожиданная ссора. 

Близнецы. В понедельник, во вторник придётся заниматься 
семейными или организационными мероприятиями, не исключены 
расходы и эмоциональные проблемы. В четверг, пятницу возможны 

проблемы с начальством или партнёрами по делу. Тем, у кого есть личная жизнь, 
придётся столкнуться с семейными неприятностями. Конец недели пройдёт в 
обществе старых друзей. 

рак. Начало недели принесёт плодотворные переговоры с партнёрами и 
приятные встречи личного характера. Дела идут, появляются новые интерес-
ные предложения, не исключено возобновление старых профессиональных 

связей. В дни полной Луны придётся рассчитываться по старым долгам, возможны также 
крупные приобретения или вложения в дело. Конец недели лучше посвятить работе, ком-
мерсанты могут рассчитывать на хорошую прибыль. 

Лев. В первые дни недели вероятно незначительное ухудшение самочув-
ствия. Начальникам рекомендуется быть внимательнее к подчинённым, а слу-
жащим – к коллегам. В дни полной Луны можно стать главным героем весё-

лой вечеринки, однако вести себя следует разумно, не поддаваясь эмоциям, которые могут 
не туда завести. Эмоциональные недоразумения вероятны в четверг, пятницу. На конец 
недели можно запланировать поездку. 

дева. В понедельник, во вторник вероятны проблемы с друзьями 
или близкими людьми. Родители могут быть недовольны детьми. В 
среду, четверг возможны ухудшение самочувствия или неприятности 

профессионального характера. Достаточно сложной окажется и вторая половина 
недели, когда людей семейных подстерегают ссоры, а влюблённых – разочарова-
ния с последующим расставанием. 

Весы. В понедельник, во вторник придётся заниматься семейными про-
блемами или организационными мероприятиями. Возможно обсуждение пла-
нов, связанных с недвижимостью. Среда и четверг пройдут в компании друзей 

и близких людей. Можно получить интересную информацию и неплохо провести время. 
Четверг, пятница принесут ряд неприятностей с коллегами или подчинёнными. В конце 
недели ожидаются встречи со старыми друзьями или поездка. 

Скорпион. Впереди яркий, профессионально активный период. 
Возможны предложения новой работы, перспективы нового дела. Пол-
ная Луна высветит как достоинства, так и недостатки новых проектов, а 

также заставит задуматься о целесообразности пребывания на старом месте. Но рез-
ких шагов делать не стоит, сейчас не ваше время. В конце недели ожидается много 
работы, и отдохнуть, видимо, не удастся.

Стрелец. В начале недели можно обсудить важное дело и получить 
неплохие деньги. Во вторник, в среду придут новости издалека, возможны 
поездка, интересные встречи и развлечения. В четверг, пятницу реальны 

бытовые проблемы, трудности с начальством, конфликты со второй половиной.  
В конце недели можно попасть в весёлую компанию и неплохо провести время. 

Козерог. В понедельник, во вторник вам предстоят переговоры с 
коллегами, возможны и неплохие деньги. Но в целом финансовая ситуация 
остаётся сложной, а в среду, четверг придётся рассчитываться по очеред-

ным долговым обязательствам. Конфликт с коллегами вероятен ближе к концу недели. 
У многих могут возникнуть и проблемы с родственниками.

Водолей. Неделя пройдёт достаточно напряжённо. В понедельник, 
во вторник придётся заниматься организационными делами или семейными 
проблемами. В среду, четверг ожидается много встреч. В четверг, пятницу не 

исключены проблемы с друзьями и близкими людьми. В конце недели вероятна поездка.

рыбы. В понедельник, во вторник рассчитывайте на переговоры. 
В среду и четверг поберегите нервы. Профессиональные неприятности 
ожидаются в четверг, пятницу. И только к концу недели жизнь войдёт 

в свою колею. 
Астролог Татьяна Борщ 

Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН

С ДНём бОРьбЫ  
зА ОТмЕНУ РАбСТвА!
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ответы на задания  
в кв № 45

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были раз-
личны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 
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ОТВЕТЫ НА КВ № 45
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Экивок. Расстановка. Утка. Телятина. Макаревич. Артикул. Риторика. Раба. Киот. Пат. Самса. 
Русалка. Механик. Сирокко. Кобальт. Гвалт. Явор. Свитер. Аякс. Саня. Тигр. Вага. Верлибр. Аканье. Аистник. Каска. 
Смутьян. Угол. Лимита. Награда. Смола. Ил. Манька.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Кольт. Ветеран. Кунак. Расизм. Скала. Алатау. Осечка. Клинок. Тарас. Теремок. Мура. Опала. Итиль. 
Брусья. Илька. Тавот. Сорго. Овраг. Клок. БМВ. Лета. Тюря. Витрина. Свара. Исаак. Енка. Яранга. Свёкла. Вест. Лото. 
Баян. Калам. Намин. Тур. Иод. Коса. Слон. Мама. Иль.
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